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20 июля в 10 часов утра 
в Большом Кремлевском 
дворце начала работу пятая 
сессия Верховного Совета 
РСФСР девятого созыва.

Продолжительными апло
дисментами встретили депу
таты товарищей В. В. Гри
шина, А. П. Кириленко, 
Ф. Д. Кулакова, К. Т. Мазу
рова, А. Я. Пельше, Д. Ф. 
Устинова, Б. Н. Пономаре
ва, М. С. Соломенцева, 
В. И. Долгих, М. В. Знмянн- 
на, Я. П. Рябова, К. В. Ру
сакова.

Сессию открыл Председа
тель Верховного Совета 
РСФСР депутат В. А. Ко
тельников.

Участники сессии почтили 
вставанием память депута
тов, скончавшихся за время 
между сессиями.

По докладу Мандатной ко
миссии принимается поста
новление о признании пол
номочий вновь избранных 
пяти депутатов вместо вы
бывших.

Депутаты единогласно ут
вердили повестку дня сес
сии, а также порядок ее ра
боты:

1. О проекте Конституции 
(Основного Закона) Союза 
Советских Социалистиче
ских Республик и задачах 
Советов депутатов трудя
щихся Российской Федера
ции, вытекающих из докла
да Генерального секретаря 
ЦК КПСС товарища Л. И. 
Брежнева ' на майском 
(1977 г.) Пленуме ЦК 
КПСС.

2. Об образовании Комис
сии по подготовке проекта 
Конституции Российской 

-Советской Федеративной 
Социалистической Респуб
лики.

3. Об утверждении Ука
зов Президиума Верховно
го Совета РСФСР.

С докладом по первому 
вопросу повестки дня вы
ступил кандидат в члены 
Политбюро ЦК КПСС, Пред
седатель Совета . Министров 
.РСФСР депутат М. С. Соло- 
менцев.

Нынешняя сессия Вер
ховного Совета Российской 
Федерации, сказал он, со
бралась в обстановке высо
кого политического и тру
дового подъема, вызванного 
решениями майского Плену
ма ЦК КПСС и всенародным 
обсуждением проекта новой 
Конституции СССР.

Глубоко знаменательно, 
что новая Конституция при
нимается в юбилейный год 
— год 60-летия Великой Ок
тябрьской с оц и а ли с тичес к о й 
революции. Она венчает ито
ги революционных преобра
зований, грандиозной сози
дательной работы, осуществ
ленной советским народом 
под руководством партии 
Левина.

На обсуждение всего на
рода вынесен документ ог
ромного политического зна
чения, первая в мире Кон
ституция развитого социали
стического общества. В ней 
а аконодател ьно закрепляют
ся основы социально-полити
ческого и экономического 
строя, главные цели комму
нистического строительства, 
принципы внешней и внут
ренней политики СССР,, ши
рокие права и свободы со
ветских граждан.

Нет >н« одной сферы об
щественной жизни, аи одно
го крупного вопроса органи
зации и деятельности нашего 
государства, которые ,не бы
ли бы отражены в проекте 
Основного Закона СССР.

Новая, четвертая в исто
рии Советского государства 
Конституция характеризует
ся бережным, внимательным 
отношением к накопленному 
опыту и одновременно — 
смелым, творческим подхо
дом к решению задач, вы
двигаемых жизнью.

Важнейшей предпосылкой 
создания. проекта новой Кон
ституции была плодотворная 
теоретическая деятельность 
партии в последние г-о.ды, 
об о г а тив ш а я м а р ксис тсно- ле
нинскую теорию новыми вы
водами и положениями. Осо
бое значение имела разработ
ка научной концепции раз
витого социализма, воору
жившей советский -Народ 
четкой программой дальней
шей борьбы за коммунизм. 
Проект новой Конституции 
воплощает и накопленный 
нашей партией разносторон
ний. практический опыт .руко
водства зрелым социалисти
ческим обществом.

д В ходе подготовки проек
та Конституции Централь
ный .Комитет КПСС, Полит
бюро ЦК. Генеральный. се
кретарь ЦК партии Леонид 
Ильич Брежнев проделали 
огромную по своим масшта
бам и значению работу.

Проект новой Конститу
ции был единодушно одоб- 
рен майским Пленумом 
Центрального Комитета 
КПСС. Выдающееся значе
ние имеет доклад Леонида 
Ильича Брежнева на Плену
ме ЦК, все положения кото
рого партийные, советские, 
хозяйственные органы, тру
дящиеся Российской Федера
ции принимают как руковод
ство к действию.

Майский Пленум ЦК 
КПСС признал целесообраз
ным, чтобы Генеральный се
кретарь ЦК партии товарищ 
Л. И. Брежнев одновремен
но занимал пост Председате
ля Президиума Верхов-лого 
Совета СССР. Верховный 
Совет Советского Союза на 
своей шестой сессии избрал 
Леонида Ильича Брежнева 
Председателем Президиум а 
Верховного Совета Союза 
ССР.

Трудящиеся . Российской 
Федерации, как и всех ■* 
братских республик, продол
жал докладчик, с глубочай
шим удовлетворением 'вос
приняли эти решения, отве
чающие высшим интересам 
советского общества -и го
сударства. В них выражает
ся всенародное признание 
огромных заслуг Леонида 
Ильича Брежнева — самого 
авторитет-ного и уважаемого 
руководителя иаШей страны, 
выдающегося деятеля миро
вого коммунистического дви
жения. Замечательные лич
ные' качества и самоотвер
женный труд снискали това
рищу Л. И. Брежневу лю
бовь « уважение всего наро
да.

С именем Леонида Ильича 
советские люди закономерно 
связывают успехи во внут
ренней и внешней политике 
партии и Советского госу
дарства, достижения в реа
лизации ссциальяо-РконвЕйи- 
ческой программы КПСС, 
укреплении оборонного мо
гущества СССР, упрочении 
мира и международной безо
пасности.

Совмещение товарищем 
Л. И. Брежневым работы на 
высших постах партийного и 
государственного руководст
ва -нашей страны послужит 
дальнейшему повышению 
руководящей и направляю
щей роли партии, укрепле
н и ю  Советского государства 
я росту авторитета Советов, 
благотворно скажется на 
упрочении международных 
позиций СССР, будет спо
собствовать новым успехам 
в выполнении решений XXV 
съезда КПСС, строительст
ве коммунизма.

Прошедшие в областях, 
краях, автономных респуб
ликах пленумы партийных 
комитетов, сессии Советов, 
собрания трудящихся выра
зили горячее одобрение ре
шений Пленума ЦК, сессии 
Верховного Совета СССР. 
Они стали яркой, волнующей 
демонстрацией безграничного 
доверия советского народа 
родной К о мм уки стической 
партии, ее Центральному Ко
митету во главе с Генераль
ным секретарем ЦК КПСС 
Леонидом Ильичом Брежне
вым.

В докладе товарища Л. И. 
Брежнева на майском Пле
нуме ЦК КПСС дано глубо
кое научное обоснование не
обходимости принятия новой 
Конституции.

В СССР построено разви
тое социалистическое обще
ство. Крупные принципиаль
ные перемены затронули все 
стороны общественной жиз
ни, и в первую очередь эко
номику— важнейшую сферу 
человеческой деятельности. 
Существенно изменился и 
социальный облик страны.

Успехи социалистического 
общественного строя в СССР 
неразрывно связаны с дея
тельностью Коммунистиче
ской партии Советского Сою
за. сказал оратор.

Трудящиеся российской 
Федерации, как и всех брат
ских союзных республик, 
единодушно одобряют за
крепление в Основном Зако
не руководящей роли Ком
мунистической партия, что 
полностью отвечает объек
тивны м  зако яо м в р яо стям

развитого социалистического 
общества.

В проекте полно н четно 
определены основные черты 
советской политической си
стемы, факт перерастания 
диктатуры пролетариата во 
власть всего -народа, в обще
народное государство..

Важнейшей особенностью 
социалистического строя яв
ляется последовательный 
демократизм, пронизываю
щий весь уклад жизни наше
го общества. Наиболее пол
ным выражением демократи
ческого характера нашего 
общества, краеугольным 
камнем системы народовла
стия являются Советы, со
ставляющие политическую 
основу СССР.

Советы сегодня оказыва
ют влияние на все стороны 
общественной жизни.

В ходе всенародного об
суждения, отмечается в до
кладе, повсеместную под
держку получают разделы 
проекта Конституции, пре
дусматривающие дальней
шее развитие демократиче
ских принципов формирова
ния и деятельности Сове
тов, повышение их роли в 
решении важнейших вопро
сов жизни общества.

В проекте .Конституции 
убедительно раскрыта гума
нистическая сущность совет
ского общества, забота о 
всестороннем развития лич
ности. Советские люди счи
тают естественными широ
кие права и свободы, вклю
чая гарантированное право 
на участие в . управлении го
сударственными я общест- 
венньШ|И делами.

В проекте новой Консти
туция СССР хорошо показа
на взаимообусловлеи'ноегь 
политических, и социально- 
экономических прав совет
ского человека, их органиче
ская связь с ростом реаль
ных возможностей нашего 
общества: Характерным при
мером может служить, даль
нейшее развитие такого важ
ного права человека, как 
право на труд.

Горячее одобрение встре
чает такая существенная 
особенность проекта, как 
единство прав й обязанно
стей советских граждан. В 
многочисленны.? ■ откликах 
трудящихся подчеркивается", 
что каждый гражданин при
зван оберегать интересы об
щества, повышать политиче
скую бдительность, строго 
выполнять ' установленные 
нормы и правила социали
стического общежития, соб
людать советские законы, 
самые гуманные в мире. Ис
пользование гражданами 
прав « свобод не должно на
носить ущерб интересам об
щества и государства, пра
вам других граждан.

Выдающимся дос ти же нием 
социалястического строя, ле
нинской национальной поли- 
таки, продолжал оратор, яв
ляется монолитная сплочен
ность, братская дружба на
родов нашей страны. Неру
шимое единство советских 
народов — великое завоева
ние реального социализма. 
Весь опыт коммунистическо
го строительства .наглядно 
подтверждает веоность про- 

. водимого партией и Совет
ским государством курса яа 
подлинно демократическое 
сочетание общих интересов 
многонационального Союза с 
интересами каждой из обра
зующих его республик.

Этот курс демонстрирует 
великую жизненную силу и 
в рамках Российской Феде
рации, где живут и трудятся 
более ста наций и народно
стей.

Проект Конституции
СССР ярко демонстрирует 
неоспоримые успехи и пре
имущества социализма, раз
мах и эффективность социа
листической демократий, бо
гатство и разнообразие прав 
и свобод советских граждан, 
реальные гарантии их осу-1 
ществления. В нем убедй- 

■ тельно показаны ясные пер
спективы развития нашего 
общества, которое выступа
ет перед всем человечеством 
как знаменосец мира, . свобо
ды, демократии и социаль
ного прогресса.

Проект Конституции — 
это глубоко партийный, 
классовый документ. Народы 
социалистических - стран, 
коммунисты, все • наши 
друзья за рубежом подчер
кивают всемирно-историче
ское , значение проекта, ви
дят в нем весомый вклад в

сокровищницу мирового
опыта революционной • борь
бы л социалистического со
зидания.

Наши идеологические про
тив,ники, осознавая огром
ную притягательную силу 
новой Конституции СССР, 
стремятся приуменьшить ее 
значение, исказить смысл ее 
статей. Однако все эти по
пытки не имеют и не могут 
иметь- успеха. Измышления 
враждебной пропаганды вы
глядят поистине убогими , пе
ред лицом глубоко проду
манных, научно обоснован
ных и жизненных положе
ний проекта нового Основно
го Закона СССР.

Ход всенародного обсуж- 
'дения проекта Конституции 
СССР в нашей стране ж за
рубежные отклики еще раз 
убеждают в правильности 
стратегического курса ле
нинской партии, нашедшего 
воплощение в этом выдаю
щемся документе современ
ности, оказал докладчик.

В Российской Федерации, 
ка,к и в других братских рес
публиках, за время после 
поинятия ныне действующей 
К онс тл туции осу шест в ле ны
огромные преобразования в 
экономике и культуре, в об
ласти народного благосо
стояния, во всей обществен
ной. жизни.

За минувшие 40 лет про
изводственные фонды и на
циональный доход выросли 
в 15 раз. Это весомый вклад 
в приумножение националь
ного богатства, укрепление 
экономического и оборонно
го могущества нашей Роди
ны.

Коренные количествен
ные и , качественные сдвиги 
произошли в ведущей отрас
ли народного хозяйства <— 
социалистической индуст
рии. Здесь создан ряд но
вых, 1 современных произ
водств, несравнимо повы
сился технический уровень 
промышленности, значи
тельно увеличились ее мас
штабы. В настоящее время 
в Российской Федерации 
только за полмесяца выпу
скается промышленной про
дукции больше, чем за весь 
1937 год.

Успехи в развития инду
стрии .позволили создать со
временную техническую ба
зу для увеличения произ
водства товаров массового 
спроса. Выпуск предметов 
потребления по сравнению с 
1937 годом возрос в 12 раз.

Крупные социально-эконо
мические преобразования 
осуществлены в деревне. По 
сравнению с 1937 годом 
энергетические мощности 
сельского хозяйства РСФСР 
выросли в 11 раз, парк трак
торов — в 4 раза и комбай
нов - -  в 5 раз. Значительно 
увеличились поставки, кол
хозам й совхозам минераль
ных удобрений, строитель
ных материалов и других 
ресурсов. Это обеспечило по
ступательный рост производ
ства всех видов сельскохо
зяйственной продукции при 
одновременном сокращении 
численности работающих в 
сельском хозяйстве.

Современная аграрная по
литика партии, в разработке 
которой выдающуюся* ,роль 
сыграл мартовский (1965 г.) 
Пленум ЦК КПСС, направ
лена на дальнейшее увели
чение производства продук
тов сельского хозяйства, его 
интенсификацию, сближение 
материальных и культурно- 
бытовых условий жизни го
рода и деревня.

Глубокие изменения про
изошли в размещении произ
водительных сил. Более ком
плексным ' и разносторонним 
стало хозяйство всех эконо
мических районов Федера
ции.

Докладчик отметил корен
ной сдвиг в. уровне и образе 
жизни каждой советской 
семьи. Ныне среднемесячная 
заработная плата рабочих и 
служащих республики почти 
в пять раз больше, чем в 
1937 году, и составляет 158 
рублей.

Значительно возрос объ
ем, существенно улучшилась 
структура. потребления ма
териальных благ. При общем 
росте товарооборота госу
дарственной и кооператив
ной' торговля по сравнению с 
довоенным периодом в 8 раз, 
продажа наиболее ценных 
продуктов питания и - .про
мышленных . товаре® возрос- ; 
ла в '11 — 18 раз. Сейчас 32

семья из 100 имеют телеви
зоры, 88 — радиоприемники 
и радиолы, 68 —: холодиль
ники, 73 семьи из 100 име
ют стиральные машины. 
Только за девятую пятилет
ку введено «сивого жилья 
больше, чем было в жилом 
фонде городов республики в 
последнем предвоенном году.

Далее оратор остановился 
«а успехах советского обще
ства в развитии здравоохра
нения, образования, науки, 
культуры.

Характеризуя итоги наше
го развития, мы, .продолжал 
докладчик, с чувством закон
ной гордости отмечаем вы
дающиеся свершения в хо
зяйственном и культурном 
строительстве, во всех сфе
рах общественной жизни за 
время, прошедшее после ок
тябрьского (1964 г.) Плену
ма Ц'К КПСС. Благодаря 
огромной политической и ор
ганизаторской деятельно
сти даргии, ее Центрального 
Комитата, Политбюро ЦК 
КПСС во главе с товарищем 
Леонидом Ильичом Брежне
вым в эти годы с особой си
лой проявился динамизм со
циалистического общества, 
его постоянно растущие со
зидательные . возможности. 
Только за восьмую и- девя
тую- пятилетки в Российской 
Федерации, например, эко
номический потенциал, соз
данный за. предшествующие 
полвека, практически удво
ился.

Опубликование проекта 
новой Конституции вызвало 
у трудящихся Российской 
Федерации, как и у всех со
ветских людей, новый при
лив творческой энергии, при
дало дополнительный .раз
мах социалистическому со
ревнованию за достойную 
встречу 60-летия Великого 
Октября. Социалистическое 
соревнование, в котором 
участвуют десятки миллио
нов людей, способствует ус
пешному выполнению зада
ний второго .года пятилетки. 
Промышленность РСФСР, 
сообщил оратор, досрочно 
завершила полугодовой план 
по объему реализации про
дукции, производству боль
шинства .важнейших видов 
изделий. •

Вместе с тем предстоит 
провести большую работу по 
выявлению и более полному 
использованию всех . резер
вов повышения эффективно
сти производства. Широкое 
поле деятельности в этой 
связи имеется у каждого .ми
нистерства и ведомства рес
публики, у каждого исполко
ма местного Совета. Тре
буется усилить внимание к 
вопросам повышения техни
ческого уровня и качества 
продукт ии, значительною 
увеличения выпуска изделий 
высшей категории, соблю
дения требований стандартов 
и технических условий.

Большую работу, сказал 
докладчик, предстоит прове
сти в области дальнейшего 
развития сельского хозяй
ства. Необходимо значи
тельно увеличить производ- 

1 ство -всех видов сельскохо
зяйственной продукции для 
более полного удовлетворе
ния потребностей ’населения 
в продуктах питания и про
мышленности в сырье.

Особое внимание, как это
го требует партия, должно 
быть уделено увеличению 
валовых сборов зерна. Очень 
важно обеспечить уборку 
выращенного урожая без по
терь и полностью сохранить 
его.

Хотелось бы особо остано
виться на задачах, которые 
стоят в нынешнем году7 перед 
живот поводами р е снуб.тики. 
Благодаря самоотверженно
му труду колхозников к ра
бочих совхозов, огромной 
помощи государства преодо
леваются .последствия край
не .неблагоприятных погод
ных условий прошлых лет. 
Полугодовой план закупок 
продуктов животноводства 
перевыполнен. По сравнению 
с минувшим годом заготовки 
молока увеличились на 1 
миллион 800 тысяч тони, мя
са — .на 329 тыс. тоня, яиц 
— на 1,3 миллиарда штук. 
Заметно возросло поголовье 
скота « птицы, повысилась 
продуктивное ть.

Вместе с тем достигнутый 
уровень развития животно
водства пока еще не полно
стью обеспечивает постоянно 
растущие потребности насе
ления б некоторых продуктах 
питания." ■

Партия, Центральный Ко
митет, лично товарищ Л. И. 
Брежнев .поставили задачу: 
добит ься с у.щ ествон Н Ы X
сдвигов в развитии живот
новодства. Для этого надо 
прежде -всего повысить про
дуктивность скота, одновре
менно наращивая его . пого
ловье,

Успешное выполнение за
даний пятилетки всеми от
раслями народного хозяйства 
представляет собой основу 
.реализации социальной про
граммы, выработанной XXV 
съездом КПСС.

Докладчик далее подробно 
изложил задачи местных Со
ветов в .решении со-циаль’ных 
проблем, в коммунистиче
ском воспитании трудящих
ся. Забота о советском чело
веке — определяющее на
правление их деятельности.

В ходе всенародного об
суждения проекта Основного 
Закона важно в полной мере 
донести до каждого гражда
нина глубокий смысл новой 
Конституции. Обсуждение 
проекта, указывал товарищ 
Л, И, Брежнев, — кровное 
дело Советов. К нему долж
ны быть привлечены вое де
путаты, широкий обществен
ный актив.

В ходе обсуждения проек
та Конституции затрагивают
ся мнргмр вопросы, волную
щие людей, высказывается 
масса конкретных предло
жений и замечаний. Ни одна 
ценная, инициатива не долж
на остаться без внимания. 
Все они должны быть учте
ны в деятельности республи
канских органов, местных 
Советов. Надо оперативно и 
конкретно реагировать на 
критику и предложения, уст
ранять ’Недостатки, прини
мать меры для улучшения 
положения дел .там, где это 
необходимо,

Докладчик сообщил, что 
Презцди-ум Верховного Сове
та Российской Федерации 
вносят на рассмотрение де
путатов предложение об об
разовании Комиссии по под
готовке проекта новой Кон
ституции РСФСР. Предпо
лагается, опубликовать про- 
ект в конце текущего или 
начале будущего года для 
обсуждения гражданами рес
публики и затем рассмот
реть его на внеочередной 
сессии Верховного Совета 
РСФСР.

После . принятия новой 
Конституции Российской Фе
дерации предстоит провести 
работу по дальнейшему со
вершенствованию законода
тельства, , включая такие 
крупные акты, как регламент 
Верховного Совета РСФСР, 
законы о выборах, о Совете 
М’йдисцров Российской Фе
дерации, а также о краевом, 
областном и окружном Сове
тах народных депутатов. 
Большая работа должна 
быть проведена по разработ
ке конституций автономных 
республик и совершенство
ванию их законодательства.

Новая Конституция
РСФСР доджн-а, естествен
но. соответствовать Консти
туции СССР и учитывать 
особенности республика. При 
работе над проектом необхо
димо в полной мере .исполь
зовать опыт плодотворной 
деятельности союзной Кон
ституционной комиссии, ко
торую .возглавляет товарищ 
Л. И. Брежнев.

В заключение докладчик 
сказал:

Принятие новой Консти
туции СССР . явится важной 
вехой в политической исто
рии нашей страны, новым 
замечательным вкладом ле
нинской партии, всего совет
ского народа в великое де
ло строительства коммуниз
ма, борьбы народов за свобо
ду и прогресс, за прочный 
мир на земле.

Позвольте от вашего име
ни, от имени' всех трудящих
ся Российской Федерации 
заверить ЦК КПСС, По
литбюро ЦК .и лично това
рища Леонида Ильича 
Брежнева в том, что рабо
чий класс, крестьянство, .ин
теллигенция, все нации и на
родности Советской России, 
выражая единодушное одоб
рение проекта позой ' Кон
ституции, отдадут все силы 
и шаюнг усп-е-шяому претво
рению в жизнь решений 
XXV съезда КПСС, велете- 
ственных планов строитель
ства коммунизма.

Затем начались прения.
(ТАСС).

Д Р У Ж Е С К А Я  В С Т Р Е Ч А

Л. и. Б Р Е Ж Н Е В А
с э. ХОНЕ ККЕ Р ОМ

19 июля в Крыму Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Прези
диума Верховного Совета 
СССР Л. II. Брежнев встре
тился с Генеральным . се
кретарем ЦК СЕПГ, Пред
седателем Государственного 
совета ГДР Э. Хонеккером, 
находящимся на отдыхе в 
Советском Союзе.

В состоявшейся беседе 
был затронут широкий круг 
проблем, над решением ко
торых работают КПСС и 
СЕПГ, претворяя в жизнь 
программы строительства 
социализма и коммунизма. 
В этой связи было указа
но на международное значе
ние 60-летнего юбилея Ве
ликой Октябрьской социали
стической революции, на 
широкий позитивный резо
нанс, вызванный в мире 
опубликованием и всенарод
ным обсуждением новой 
Конституции СССР — Кон
ституции развитого, социа
лизма и строящегося ком
мунизма.

Товарищи Л. И. Брежнев 
и Э. Хонеккер выразили 
удовлетворение успешным 
развитием всестороннего со
трудничества между СССР 
и ГДР, дальнейшим упро
чением связей между КПСС 
и СЕПГ, дружбы народов 
двух стран. Обсудив пер
спективы экономического и 
научно-технического сотруд
ничества, руководители
двух братских партий и го
сударств условились о раз
работке программы специа
лизации и кооперирования 
между СССР и ГДР на пе
риод с 1980 по 1990 годы 
в увязке с долгосрочными 
целевыми, программами, над

которыми ведется работа в 
рамках СЭВ.

В“ ходе обмена мнениями 
по актуальным международ
ным вопросам товарищи 
Л. И. Брежнев и Э. Хонек
кер подчеркнули неуклонное 
стремление Советского Сою
за и ГДР к углублению раз
рядки напряженности, сдер
живанию гонки вооружений 
и разоружению, к ликвида
ции очагов военной опасно
сти в различных районах 
мира. Они убеждены, что со
противление противников 
разрядки, разоружения, уп
рочения мира может и дол
жно быть преодолено.

Особое внимание было 
уделено развитию обстанов
ки в Европе. Л. И. Брежнев 
и Э. Хонеккер, в частности, 
отметили необходимость 
энергичных усилий г. целях 
дальнейшего оздоровления 
политического климата на 
континенте. Эти усилия дол
жны основываться прежде 
всего на полном претворе
нии в жизнь принципов и 
договоренностей Заключи
тельного акта совещания в 
Хельсинки, на строгом со
блюдении подписанных в 
последние годы договоров и 
соглашений, на уважении 
суверенитета и невмеша
тельства во внутренние дела 
государств, укреплении 
взаимного доверия.

Была выражена надежда, 
что белградская встреча 
представителей стран—уча
стниц общеевропейского со
вещания внесет свой вклад 
в процесс укрепления безо
пасности и сотрудничества в 
Европе.

Беседа проходила в обста
новке дружбы, сердечности 
и полного взаимопонима
ния.

З а с е д а н и е  П р е з и д и у м а  
Верховного Совета РСФСР

19 июля состоялось засе
дание Президиума Верхов
ного Совета РСФСР. На 
нем рассмотрена работа 
местных Советов Хабаров
ского края и Тульской обла
сти по организации всена
родного обсуждения проекта 
Конституции СССР.

На заседании отмечалось, 
что трудящиеся Хабаровско
го края и Тульской области, 
как и все советские люди, 
с воодушевлением и горя
чим одобрением восприняли 
решения майского (1977 г.) 
Пленума ЦК КПСС, доклад 
на нем Генерального секре
таря ЦК партии Л. И. Бре
жнева. проейт новой Кон
ституции СССР, избрание 
товарища Л. И. Брежнева 
на пост Председателя Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР.

Труженики края и обла
сти направляют свои усилия

на претворение в жизнь ис
торических решений XXV 
съезда КПСС и обяза
тельств, принятых в честь 
60-летия Великого Октября.

На заседании Прези
диума рассмотрены также 
итоги выборов в местные 
Советы депутатов трудя
щихся, состоявшихся 19 ню
ня, вопрос о работе товари
щеских судов в Оренбург
ской и Псковской областях, 
вопросы, связанные с подго
товкой предложений о по
вестке дня и порядке рабо
ты пятой сессии Верховного 
Совета РСФСР девятого со
зыва. ,

По обсужденным вопро
сам приняты соответствую
щие постановления.

Заседание вел Председа
тель Президиума Верховно- 
го Совета РСФСР М. А. Яс
ное.

(ТАСС).

Заседание /Мандатной комиссии 
Верховного Совета РСФСР

19 июля состоялось засе
дание Мандатной комиссии 
Верховного Совета РСФСР, 
на котором были проверены 
полномочия депутатов, из
бранных по отдельным из

бирательным округам вме
сто выбывших.

Заседание проводил пред
седатель комиссии В. М. 
Борисенков.

В ОБКОМЕ КПСС,

0Б Л С 0В П Р 0Ф Е  И  ОБКОМЕ ВЛКСМ

Победи те ли
п о-л у г о д и я

Подведены итоги социали
стического соревнования рай
онов по промышленности, 
сельскому хозяйству и 
строительству за первое по
лугодие 1977 года.

В принятом постановле
нии отмечается, что, вклю
чившись во Всесоюзное со- 
циалистическое соревнование 
за повышение эффективно
сти производства и качества 
работы, успешное выполне
ние заданий десятой пяти
летки и готовясь достойно 
встретить славный юбилей 
Великой Октябрьской социа
листки еской р е вол юци и,
большинство коллективов 
предприятий, строек, колхо
зов и совхозов выполнило 
планы первого полугодия 
197-7 года и принятые социа
листические обязательства.

Новый подъем трудовой я 
политической активности 
трудящихся области вызва
ло обсуждение проекта Кон
ституции СССР. Трудовые 
коллективы изыскивают ре
зервы для .выполнения и пе
ревыполнения заданий юби
лейного года пятилетки.

Сверх плана реализовано 
промышленной продукции на 
10,3 млн. рублей, ста сорока 
пяти видам изделий присво
ен государственный Знак 
качества.

Вместе с тем Бакчарсктгй, 
Каргасоксккй, Тегу.тьдет-

ский районы (а всего 8 ) сла
зили темпы роста по произ
водству и реализации про
мышленной продукции к 
уровню прошлого года. Не 
справились с заданием по 
вводу в действие общей жи
лой ' площади Па.рабельскяй. 
Верхнекетокий, Советский 
районы.

Бюро обкома 1 КПСС, ис
полком областного Совета 
депутатов трудящихся, пре
зидиум облсовпрофа и бюро 
обкома ВЛКСМ признали 
победителями в социалисти
ческом соревновании по ито
гам первого полугодия 1977 
года среди районов области:
ПО ПРОМЫШЛЕННОСТИ 

Кировский район (секре
тарь райкома КПСС М. Г. 
Николаев, председатель рай
исполкома А. В. С ооновский, 
секретарь райкома ВЛКСМ 
В. Н. Дирин).

ХОЗЯЙСТВУ 
Александровский райе

(секретарь райкома . КПС 
Н, Г. Нестеренко, предбед 
тель райисполкома Н. б 
Филатов, секретарь райкоа 
ВЛКСМ Л\ Н. Влес.ков).

ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ
Чаинскнй район (секре

тарь райкома КПСС И. Ф. 
Григорьев, председатель 
райисполкома В. Д. Лариков, 
секретарь райкома ВЛКСМ 
И, А. Пазннич).
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'КРАСНОЕ ЗНАМЯ' :21 июля 1977 года;

О Б С 9 Н Ш Д Е М
п р о е к т  новой
КОНСТИТУЦИИ

С 'Ю З Я  C O i m i m  С О Щ Ш С Т И Ч Е С Ш  Г Е С Ш Ш

А В Т О М О Б И Л И  ~  Н А  Л И Н Е Й К У  Г О Т О В Н О С Т И

19 и ю л я : 32 ИЗ 3 6 7
Рейд народного контроля, телевидения и печати

Приближается горячая пора уборки урожая. Успех ее 
во многом зависит от транспортников томских предприя
тий и организаций, которые отправятся скоро в хозяйства 
области. Готовы ли они обеспечить ударные темпы? „

Г ОТОВЯ этот мате
риал, мы не могли не 
высказать своего 

одобрения проекта новой 
Конституции, шынесенного 
на всенародное обсуждение. 
Для нас, кадровых рабочих, 
особо значимы строки из 
Основного Закона: «Гражда
не СССР имеют право на 
труд... Это право обеспечи
вается социалистической си
стемой хозяйства, неуклон
ным ростом производитель
ных сил общества, бесплат
ным профессиональным обу
чением, повышением тру
довой квалификация и обу
чением новым специально
стям».

Наш завод —1 яркое сви
детельство справедливости 
этих слов. Тому, кто не был 
на нем' лет десять, трудно 
будет узнать одно из круп
нейших предприятий города. 
Недавно построен второй 
производственный корпус, 
где разместилось несколько 
основных цехов. Светлые 
просторные пролеты, уют
ные бытовые помещения — 
разве можно их сравнить с 
темными, приспособленны
ми помещениями, построен
ными еще в начале века. 
Недавно открыла двери но- 
Еая столовая с современным 
оборудованием — меньше 
времени стали тратить рабо
чие на обед. Поднимаются 
ввысь стены инженерно-ла
бораторного корпуса, склада 
материально - технического 
снабжения, эксперименталь
ного и ломоперерабатываю
щего‘цехов. Завод, без вся
кого преувеличения, пережи
вает время второго рожде
ния.

Научно-технический про
гресс все активнее вторгает
ся в производство — тако- 
б о  впечатление от посеще
ния цехов. На фоне совре
менных интерьеров — стан
ки с числовым программным 
управлением, полуавтомати
ческие линии. Меняется 
труд: профессия настройщи
ка полуавтоматов .становит
ся наиболее популярной 
профессией.

В одном исследовании, 
проведенном социологами, 
дан ряд престижных профес
сий. В начале списка стоят 
профессии космонавта, уче- 
еого-физйКа, летчика, радио
монтажника. Бесспорно, эти 
профессии, вызванные к жиз

ни техническим прогрессом, 
пользуются популярностью 
у молодежи. Но достаточно 
пройти по цехам, познако
миться с теми, кто управля
ет станками, чтобы убе
диться, что и в традицион- 

' ном труде металлообработ- 
чика молодежь находит свое 
призвание, видит интерес. 
Большинство коллектива — 
молодежь. И это не слу

лении техникума, открытых 
при заводе. Так что право на 
труд обеспечивается у нас 
прочной производственной 
базой.

Не раз завод занимал 
классные места во всесо
юзном соревновании, зада
ние девятой пятилетки вы
полнил досрочно, освоил 
производство 57 новых ви
дов изделий. За этот тру

ним — усилия всего коллек
тива, направленные на ре
шение главной задачи—по
вышение эффективности и 
качества труда. Трудно 
переоценить роль в этом 
деле ветеранов, лидеров со
ревнования за досрочное 
выполнение заданий и обя
зательств юбилейного года. 
Отдавая должное их само
отверженному труду, мы не

П о закону нашей жизни

СДЕЛАНО НАМИ- 
СДЕЛАНО ДЛЯ НАС
чайно. Каждого новичка у 
нас окружают заботой, за 
ним сразу закрепляют опыт
ного кадрового работника. 
Ветераны передают смене 
не только свой опыт и зна
ния, но и отношение к люби
мому делу, ответственность 
за результаты, свою, если 
можно так сказать, рабочую 
философию. Много лет на
зад неумелыми новичками 
пришли на предприятие 
Т. В. Лапшова, М. С. Котен
ко, Ю. А. Васенин. Набира
лись опыта, рабочей зрело
сти. Теперь они —• извест
ные не только в коллек
тиве, но в городе рабочие, 
кавалеры многих орденов 
трудовой доблести. Заточйи- 
ца цеха Мя 2 Герой Социа- 
листическогб' Труда Т. В. 
Лапшова, кавалеры ордена 
Ленина заточник цеха № 6 
М. С. Котенко- и электрик 
этого же цеха Ю. А. Васе
нин сейчас сами опекают 
молодых. Школы коммуни
стического труда, занятия 
по техминимуму, поддержка 
администрации открывают 
перед начинающим путь к 
вершинам профессионально
го мастерства. Сотни юно
шей и девушек, пополняют 
багаж знаний в школе рабо
чей молодежи, техническом 
училище, на вечернем отде-

довой подвиг коллектив на
гражден орденом «Знак По
чета». Не снижаются удар
ные темпы и в десятой пя
тилетке. План полугодия 
выполнен но товарной про
дукции на 101.3, по реали
зации — на 100,8 процен
та. Осваивается выпуск 
новой, более совершенной 
продукции, повышается ее 
качество.

Как неузнаваемо изме
нился завод, так преобра-. 
зился и жилмассив пред
приятия. Двухэтажные вет
хие дома уступили место 
пятиэтажным белокаменным 
красавцам. Готовится к сда
че первый девятиэтажный 
дом. Среди новостроек по
следних лет — детская по
ликлиника, магазин, дет
ский клуб, спортивный ком
плекс. Еще более широкая 
строительная программа 
намечена на будущее. Мы 
гордимся тем, что строим в 
основном своими силами и 
за собственный . счет. Вы
полнение и перевыполнение 
встречных планов дает воз
можность создать специаль
ный фонд, из которого чер
паются средства на строи- 

' тельство. Контролирует ход 
работ, их качество общест
венный штаб.

В основе наших достиже-

можем не назвать первым 
в этом ряду директора заво
да Л. Д. Будницкого. На 
недавно состоявшихся выбо
рах мы опять избрали его 
депутатом областного Сове
та. На предвыборном соб
рании рассказали биогра
фию Льва Давыдовича, во 
Многом типичную для совет
ского хозяйственника. Свой 
трудовой путь Будницкий 
начал слесарем в 1929 году^ 
За его плечами—учеба, уча
стие в сооружении .гиганта 
первых пятилеток — Маг
нитки, где юноша получил 
добрую рабочую закалку. В 
1933 году пришел Л. Д. 
Будницкий на московский 
завод «Фрезер» — перве
нец инструментальной про
мышленности страны. С тех 
пор судьба его связана с 
родным предприятием. В на
чале Великой Отечествен
ной завод перебазировался 
в Томск. Страна назвала 
подвигом то, что сделали 
инструментальщики: за ко
роткое время — на два ме
сяца раньше установленно
го жесткого срока — раз
вернули производство в 
приспособленных помещени
ях бывшей конюшни. Часто 
спать приходилось урывка
ми прямо в цехах. За тру

довой героизм завод награж
ден орденом Трудового 
Красного Знамени. Одним 
из бойцов трудового фронта 
был Л. Д. Будницкий.

Рос завод, рос вместе с 
ним Л. Д. Будницкий, наби
рался опыт£ организатора 
производства, хозяйственно
го руководителя. Пятнад
цать лет назад он возглавил 
предприятие. На этом посту 
ярко.проявились его способ
ности руководителя кол
лектива, умение за, ка
залось бы, всепоглощающей 
текучкой видеть перспекти
ву, успешно осуществлять 
долговременные программы 
реконструкции, социального 
развития предприятия. И 
еще одна современная чер
та характера нашего ди
ректора: умение опираться 
на помощников, на партий
ную и общественные органи
зации.

Насыщен рабочий день 
директора. И все-таки ред
кий день Лев Давыдович не 
пройдет по цехам. И это не 
просто прогулка. Директор 
поговорит с рабочими, из 
первых уст получит инфор
мацию о положении дел,- 
глубже вникнет в заботы, 
трудности коллектива. Та
кая информация незаменима 
для принятия единственно 
верных решений, касается 
ли это модернизации обору
дования или речь идет о 
строительстве еще одного 
детского сада... Закономер
но: на груди директора два 
ордейа Трудового Красного 
Знамени, орден Октябрьской 
Революции.

Прочная база, заложен
ная в девятой и десятой пя
тилетках, мастерство и тру
долюбие рабочих, богатые 
.традиции коллектива, уме
ние директора сплотить, на
целить его на достижение 
новых высот — прочная га
рантия наших будущих ус
пехов.

С. САХАРОВ, . 
электрослесарь отдела 
главного энергетика;

3. ДЕРГАЧЕВА, 
мастер цеха № 2 ;

Ю. ЮГАН, 
бригадир комсомоль
ско-молодежной брига

ды цеха № 6 
завода режущих инст

рументов.

Обсуждения 
не получилось

тельным, ведь есть о чем 
рассказать людям, поделить
ся своими мыслями...

Доклад затягивался. На
чался шумок, послышалась 
голоса с мест: «Да знаем мы 
все это. читали...». Слушая 
общие фразы докладчика, не 
верилось, что этот человек 
десять минут до этого так 
увлеченно, со знанием дела 
говорил о сидящих здесь лю
дях, их работе. Почему бы 
не увязать ему в своем вы
ступлении основные положе
ния Конституции с конкрет
ными делами коллектива, с 
его успехамис возможностя
ми? Тогда и Доклад был бы, 
наверное, интересным, до
ступным, наверняка появи
лись бы желающие высказать 
что-то свое, наболевшее.

На совместном пленуме 
обкома и Томского горкома 
КПСС прямо указывалось на 
то, что надо «углубленное 
изучение Основного Закона 
сочетать с практическими за
дачами, стоящими перед 
тружениками».

Митрофан Иванович Хир- 
хиль пришел на предприя
тие 15 лет назад. С тех пор 
многое изменилось здесь. 
Он видел рост, становление 
коллектива, пережил с 'ним 
его успехи и неудачи. В зале, 
наверное, сидели люди, ко
торые прошли с ним весь 
этот путь. Если бы рассказ 
секретаря был проиллюстри
рован конкретными фактами 
из жизни автотранспортни
ков, каждому бы яснее выри
совалась суть обсуждае
мого вопроса. Но в докладе 
не было ни доброго слова в 
адрес тех, кто этого заслу
жил, ни критического анали
за просчетов и недостатков.

После доклада воцарилось 
молчание. Председатель соб
рания упорно спрашивал: 
«Кто хочет выступить?». На
конец двое пасмелились. Ре
чи их как две капли воды 
были похожи: «С проектом
Конституции знакомы, под
держиваем его, одобряем». 
Желающих выступать боль
ше не было. Ни конкретных 
замечаний, ни предложений 
не последовало.

До этого я спрашивала у 
секретаря, каков порядок 
проведения собрания?

— Собоания проходят у 
нас без заранее составленно
го плана, — ответил тогда 
М. И. Хирхиль, — и актив
ность от этого не страдает.

Возможно, так оно и было 
раньше. Но здесь старая

С секретарем партийной 
организации автоколонны 
№ 1235 М. И. Хирхилем мне 
удалось поговорить до собра
ния. Он с увлечением расска
зывал о делах коллектива, 
его людях.

— Ежегодно в смрадную 
пору мы обслуживаем1.3— 4 
района области — хбрЬшая 
поддержка, труженикам сел.
Вот и сейчас основные силы 
колонны там, в колхозах и 
совхозах. Полугодовой план 
предприятие выполнило на 
102.2 процента. 8 бригад 
взяли обязательство^ завер
шить двухлетку к 60-легию 
Великого Октября. Комму
нисты (а их в коллективе бо
лее пятидесяти человек) со
ставляют его костяк. ' Они 
работают у нас на самых 
трудных и ответственных 
участках производства...

Слушая рассказ секретаря, 
думала, что предстоящее, 
партийное собрание, посвя
щенное обсуждению проекта 
новой Конституции СССР, 
будет интересным, содержа-
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схема не сработала.4 Люди 
не были подготовлены и не 
знали, о «чем говорить. Ду
мается, было бы правильным, 
если бы доклад.чик заранее 
предупредил двух-трех че
ловек, чтобы они смогли 
продумать тему своего вы
ступления, приготовить ин
тересное, аргументированное 
сообщение.

Партийное собрание явля
ется школой воспитания ком
мунистов. Здесь они учатся 
мыслить по-государственно
му, связывать общепартий
ные задачи с конкретными 
делами своего предприятия.

В ходе обсуждения проек
та, Конституции в центре 
внимания оказывается прак
тическая деятельность всех 
звеньев партийного, советско
го и хозяйственного аппара
тов, и не случайно, что на 
собраниях поднимаются во
просы, волнующие людей, 
вскрываются недостатки 
в работе. В докумен
тах партии указыва
лось, что обсуждение проек
та новой Конституции явля
ется важнейшей политиче
ской Задачей, без особой, 
тщательной подготовки здесь 
не обойтись. Этбго-то как 
раз и не учли коммунисты 
автоколонны № 1235. Вот 
почему живого, поистине де
лового обсуждения проекта 
Основного Закона здесь не 
получилось.

С. ПЕТЕШЕВА.

ИЗ ПОСЛЕДНЕЙ ПОЧТЫ
АЛЕКСАНДРОВСКИЙ

р а й о н
«Северная звезда»

В эти дни, когда речь в 
бригаде заходит о проекте 
новой Конституции, мне на 
память всякий раз приходят 
строки поэта: «Когда я ито
жу то, что прожил...». На 
самом деле: проект Основ
ного Закона как бы подво
дит черту под тем, каких 
высот достигло наше госу
дарство.

В проекте Основного Зако
на четко и полно сформули
ровано право на труд, на 
выбор профессии. Именно 
этим правом я воспользова
лась, когда после окончания 
школы решила стать строи
телем'.

. Счастливая судьба у стро
ителей. Пожалуй, только 
они могут ' так отчетливо, 
зримо видеть дело своих 
рук. Возьмем, к примеру, 
наш Стрежевой. На его 
стройках я с первых дней. 
На моих глазах поднялся 
город нефтяников.

Как матери, мне прият
но отметить, что строителя
ми решили стать и два моих 
сына.

Е. ТИМОЩЕНКО, 
бригадир Стрежевского 
специализнрова и н о г о  
управления отделоч

ных работ.

В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ СССР
19 июля состоялось засе

дание Совета Министров 
СССР, на котором были 
рассмотрены итоги выпол
нения Государственного пла
на развития народного хо
зяйства СССР и Государст
венного бюджета СССР за 
первое полугодие 1977 года.

В ходе претворения в 
жизнь решений XXV съезда 
КПСС, широко развернувше
гося социалистического со
ревнования за достойную 
встречу 60-й годовщины Ве
ликой Октябрьской социали
стической революции, в ре
зультате высокого политиче
ского и трудового подъема, 
вызванного решениями май
ского Пленума ЦК КПСС, 
положениями и выводами, 
содержащимися в докладе 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Бреж

нева на этом Пленуме, а 
также всенародным обсуж
дением проекта Конституции 
СССР, достигнуты новые 
успехи в хозяйственном н 
культурном строительстве и 
в повышении благосостояния 
советского народа.

План первого полугодия 
1977 года выполнен с пре
вышением по общему объе
му промышленного произ
водства, по закупкам скота, 
птицы, молока и яиц и ряду 
других показателей.

Прирост промышленной 
продукции по сравнению с 
первым5, полугодием 1976 
года составил 5,7 процента 
против 5,6 процента по го
довому плану. Плач первого 
полугодия по -реализации 
промышленной продукции 
перевыполнен всеми мини

стерствами СССР и союзны
ми республиками.

За счет государственных 
капитальных вложений вве
дены в действие основные 
фонды стоимостью 233,6 
млрд, рублей, что на 6 про
центов больше, чем было 
введено в первом полугодии 
1976 года.

Среднемесячная заработ
ная плата рабочих и служа
щих возросла на 2,7 про
цента, оплата труда колхоз
ников — на 5 процентов, 
розничный товарооборот уве
личился на 4,6 -процента и 
объем бытовых услуг — на 
8,7 процента.

Введе-вы в эксплуатацию 
жилые дома общей пло-. 
щадыо 25,4 мдн. кв: -метров, 
больницы—на 7 тыс. коек, 
поликлиники—на 16,5 тыс. 
посещений в смену, общеоб

разовательные школы — на 
103 тыс. мест, дошкольные 
учреждения — на 80,6 тыс. 
м-ест.

Вместе с тем на заседании 
было отмечено, что некото
рые министерства СССР и 
Советы Министров союзных 
республик не обеспечили вы
полнения ряда заданий по 
промышленному производ
ству, грузообороту железно
дорожного транспорта, -ка
питальному строительству, 
росту производительности 
труда.

Совет Министров СССР 
обязал министров, руководи
телей ведомств СССР и Со
веты Министров союзных 
республик проанализировать 
итоги хозяйственной деятель
ности подведомственных 
предприятий, . строек и орга- 
нйзаций за первое полугодие 
1977 года, разработать и 
осуществить мероприятия по 
выполнению и перевыполне
нию плела -на 1977 год, по 
ликвидации недостатков в

развитии отдельных отрас
лей народного хозяйства и в 
работе предприятий, строек 
и организаций, по усилению 
плановой дисциплины, повы
шению производительности 
труда, снижению себестои
мости продукции и улучше
нию ее качества.

Совет Министров , СССР 
обратил особое внимание на 
необходимость сосредоточе
ния сил -и материальных 
средств -на проведении убор
ки урожая и заготовки сель
скохозяйственных продуктов 
в 1977 году в сжатые сроки 
и без потерь. 'Наряду с этим 
было предложено принять 
все меры к обеспечению 
своевременного и качествен
ного проведения работ по 
уходу за посевами сахарной 
свеклы, хлопчатника, карто
феля, овощей и других 
сельскохозяйственных куль
тур, к ускорению темпов 
заготовки -кормов для жи
вотноводства.

Наш рейд начался в каби
нете Н. П, Лесового, заме
стителя начальника областно
го управления связи по тран
спорту. Николай Петрович 
докладывает:

—• Управлению дано зада
ние выставить на село во
семь автомобилей. Это зада
ние мы разверстали по пред
приятиям. По оперативным 
данным, подготовка их идет 
успешно.

Автобаза. связи посылает 
на уборку пять грузовиков. 
Четыре из них — свежепо- 
крашенные. подремонтиро
ванные —' замерли возле, во- 
ррт гаража. Водители объяс
няют: вчера прошли техос
мотр, и комиссия запретила 
использовать их до выезда в 
поле. Пятый автомобиль, как 
завеоил главный инженеп 
автобазы Ю. И. Вотяковский. 
вот-вот будет готов н сегодня 
же предстанет пепел прие
мочной комиссией (заметим: 
слова главного инженера не 
разошлись с делом — послед
ний грузовик успешно про
шел техосмотр и получил 
пропуск с диагональной 
квасной полосой и надписью 
«К уборочной допущен»).

Руководители автобазы 
связи со всей ответственно
стью отнеслись к помощи 
труженикам села. На грузо
вики назначены добрые во
дители. Комсомолец Влади
мир Архипов говорит:

—.■ Сделано все, чтобы не 
допустить потерь: нарощенът 
и уплотнены борта, есть по
лог. Настрой боевой, готовы 
трудиться так, как потребу-' 
ется.

Другие предприятия уп
равления связи — почтамт, 
радиотелецентр — затянули 
п о д го то в к у  автомобилей. Ру
ководители управления, судя 
по всему, недостаточно конт
ролируют ход подготовки 
автотранспорта, ограничи
лись лишь разнарядкой. На 
девятнадцатое'июля ни одни 
из оставшихся автомобилей 
для техосмотра не был пред
ставлен.

На совещаниях и заседани
ях, проводимых в Томске, ие 
раз подчеркивалась важность 
помощи города селу и ука
зывалось, что этими делами 
должны заниматься непо
средственно руководители 
ведомств, управлений, пред
приятий. Однако в управле
нии Томскэнерго никого из 
начальников или их замести
телей найти не удалось. О 
том, что это не быЛа случай
ность, убеждает «ход», пред
принятый руководителями: 
после долгих хождений по 
служебным кабинетам выяс
нилось, что пейловую брига
ду ждет Г. А. Грехов, стар
ший инженер по транспорту 
РЭУ Томскэнерго. Геннадий 
Андреевич был в курсе дела: 
восемь из десяти автомоби
лей, направляемых на убор
ку, полным ходом готовятся 
к страде. Почему восемь? 
Два, по словам старшего ин
женера, им разрешили не вы
ставлять. Кто, почему — 
точно неизвестно. Не вдава
ясь в поичины нарушения 
указаний партийных и совет
ских органов, остановимся на 
технической готовности гру
зовиков.

— На сегодняшний день 
ци одна автомашина пока не 
прошла техосмотра, — при
знает Геннадий Андреевич. 
И успокаивает: срок, мол, ис
текает только завтра.

Поясним ситуацию: рейд
проходил четырнадцатого 
июля, а пятнадцатого числа 
весь транспорт должен сто
ять на линейке готовности.

В гараже управления теп
ловых сетей автомобилей, 
направляемых на уборку, не 
нашли: они почему-то выеха
ли на линию. В гараже Цент
ральных электросетей повез
ло больше: вокруг автома

шин сновали люди, подтяги
вали крепеж, проверяли си
стемы. Г. А. Грехов пояснил: 
завтра отправим грузовики 
на техосмотр.

Оптимизм старшего инже
нера не оправдался: до 19

..июля только три машины 
получили допуск к уборке. 
Неторопливость — если так 
можно назвать недисципли
нированность транспортников 
Томскэнепго — объясняется 
просто. Комиссия, по отзы
вам водителей, строга, из-за 
малейшей неисправности воз
вращает машины в гараж. 
Кому нужны лишние хлопо
ты? Когда поступит приказ 
отправить транспорт на село, 
автопредприятия —■' привле
ченные автомобили войдчт в 
их состав — будут вынуж
дены принять прикомандиро
ванные «колеса» такими, ка
кие они есть. В прошлом 
году были случаи. когда 
привлеченные грузовики не 
смогли своим ходом добрать
ся даже до места назначения.

. Какой прок от такого, с поз
воления сказать, подвижного 
состава?

—■ Нас нельзя в этом уп
рекнуть, — возражает 
Г. А. Грехов. — У нас авто
мобили в хорошем состоянии.

И в качестве козырного 
туза Геннадий Андреевич 
выкладывает факт: в прош
лом году с уборки вернулся 
на буксире всего один грузо
вик, Только один, подчерки
вает ои, тогда как в другие 
организации они вернулись 
кучей металлолома.

Может быть, Томскэнерго 
повезло и здесь действитель
но недосчитались всего од
ной транспортной единицы, 
хотя это тоже в общем-то 
тревожный факт. А как ра
ботали остальные грузовики, 
какой вклад внесли они в об
щее дело? Ни в управлении, 
ни в гаражах этого не знают, 
поскольку никакого, даже 
приблизительного, анализа 
никто не делал.

Уж поскольку мы косну
лись этого вопроса, следует 
остановиться на нем подроб
нее. Все руководители, на
правляющие транспорт на 
уборку, глубоко убеждены в 
том, что контролировать, ор
ганизовывать его работу —' 
обязанность автопредприя
тий, куда они направляют 
свои «колеса». Как живут 
люди, в каких условиях тру
дятся, какие у них заботы— 
почти никого не интересует. 
Н. П. Лесовой, например, ис
кренне удивился, узнав, что 
управление связи должно на
значить старшего — или 
бригадира — на свои восемь 
автомобилей. Ни для кого не 
секрет: некоторые недобросо
вестные водители нару
шают производственную дис
циплину, совершают аварии. 
Именно так вышло в бригаде 
управления связи в страду 
прошлого года. Бригадира 
здесь не было. А ведь в па
мятке, выпущенной облает 
ным транспортным управле
нием, черным по белому на- 
писайо: «Руководители пред
приятий и организаций, на
правляющие на уборку бо
лее шести автомобилей, на
значают из числа своих ру
ководителей старшего или 
бригадира».

С тем же незнанием эле
ментарных правил мы. встре
тились в областном управле
нии профтехобразования. 
Начальник управления
В. Г. Гальцев попросил вой
ти в положение: автопарк у 
них старый и послать в село 
восемь грузовиков — зада
ние невероятной сложности. 
Но приказ есть приказ, . и 
сейчас подготовка техники в 
разгаре (напомним — раз
говор состоялся накануне 
контрольного срока). Влади
мир Григорьевич показал че
тыре автомашины, которые 
они собираются не сего
дня-завтра предъявить при

емочной комиссии. Автомоби
ли действительно не новые, 
но внешне в порядке. 
У водителей на этот счёт 
свое мнение. Ю. А. Рыжов и 
Г. А. Ваеягин из ГПТУ № 5, 
не мудрствуя лукаво, так и 
заявили:

— Тронуться-то они тро
нутся, но как только попадут 
в уборочную «переделку», 
м о г у т  рассыпаться. Запча
стей нет, кое-как собрали их.

На всякий случай, сооб
щил В. Г. Гальцев, в управ
лении готовится резерв. Но и 
этот резерв, по мнению на
чальника, немногим лучше. 
Ни одна автомашина — ни из 
основного состава, ви нз ре
зервного — техосмотра не 
прошла.

Было бы неправильно ду
мать об управлении профтех
образования как о бедном, 
неимущем родственнике. 
Система профессиональной 
учебы имеет солидную ма
териальную базу, оснащен
ные современным оборудова
нием мастерские, в достатке 
здесь рабочих рук. Кроме 
того, каждое училище имеет 
сильных шефов в лице базо
вых предприятий, которые, 
конечно, могут и должны 
помочь своим подшефным 
поставить транспорт «на но
ги». Дело не в условиях, а в 
отношении.

Начальник управления 
. объясняет, что подготовка 
нынче началась раньше, чем 
в прежние годы, но это 
«раньше» исчисляется в 
лучшем случае неделей. Не 
стоит, думается, доказывать 
простую истину: у управле
ния были время и возмож
ности привести автомобили в 
порядок, как и подыскать на 
них водителей.

В начале июля областное 
транспортное управление * 
областная автоинспекция соз
дали комиссию по проверке 
привлеченного автотранспор
та. Слово — руководителю 
комиссии, старшему инжене
ру областного транспортного 
управления Н. В. Гущину:

— Наша комиссия начала 
свою работу одиннадцатого 
июля. Предстоит большая 
работа: проверить техниче
ское состояние 367 грузови
ков, направляемых на убор
ку предприятиями и орга
низациями Томска. На девят
надцатое число техосмотр 
прошло чуть больше трид
цати автомобилей. Среди них 
шесть — из облпотребсоюза, 
три из речпорта, одни на
правлен предприятием объе
диненных котельных и теп
ловых сетей. Пока «молчат» 
такие серьезные поставщи
ки, как политехнический ин
ститут (двенадцать автомо
билей), лесопромышленный 
комбинат (14 грузовиков), 
университет. Не показывают 
примера организованности 
промышленные предприятия 
города.

Итак, еще один — уже, 
заметим, не первый — конт
рольный срок сорван. Со дня 
на день автомашины могут 
понадобиться в селе. Выпол
нение разнарядки под угро
зой срыва. В этих условиях 
трудно понять позицию, за
нятую райкомами партии. До 
сих пор партийные комитеты 
районов в основном разъяс
няют важность дела, еще раз 
требуют выполнения разна
рядки, тогда как давно нора 
со всей строгостью спросить 
е руководителей за невыпол
нение решений партийных я 
советских органов, потребо
вать нх безусловного выпол
нения в самые кратчайшие 
сроки. Урожай ждать не бу
дет.

Н. КРАСНОВ, 
водитель автоколонны 

№ 1975,
П. РОГОЖКИН, 

член Советского район
ного комитета народного 

контроля,
Г. ОСИПОВА, 

редактор студни телевн- 
Vt. дения,

В, МОКРУШИН, 
наш корр.

ЧУТКО И ВНИМА
ТЕЛЬНО ОТНОСИТСЯ К 
ВОЛЬНЫМ МЕДСЕСТ
РА АЛЕКСАНДРОВ
СКОЙ Р А Й О Н Н О Й  
БОЛЬНИЦЫ КОМСО
МОЛКА НАДЕЖДА 
ТРИФОНОВА. ОНА НА
ГРАЖДЕНА ЗНАЧКОМ 
«ПОБЕДИТЕЛЬ СОЦИА
ЛИСТИЧЕСКОГО СО
РЕВНОВАНИЯ 1976 г.».

НАДЕЖДА — ЧЛЕН 
КОМИТЕТА КОМСОМО
ЛА БОЛЬНИЦЫ, НА ЕЕ 
ОБЯЗАННОСТИ ВЫ
ПУСК «КОМСОМОЛЬ
СКОГО ПРОЖЕКТОРА" 

Ф ото Н. Лесникова.
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21 шоля 1977 года КРАСНОЕ ЗНАМЯ S "

Пето на фермах: |
итоги полугодия

В ПЕРВОМ ПОЛУГОДИИ ПРОДА
ЖА МОЛОКА ПО СРАВНЕНИЮ С 
ТЕМ ЖЕ ПЕРИОДОМ 1976 ГОДА 
УВЕЛИЧИЛАСЬ В РАЙОНАХ: ПЕР
ВОМАЙСКОМ, АЛЕКСАНДРОВ
СКОМ, КАРГАСОКСКОМ, КОЛПА- 
ШЕВСКОМ, ЧАИНСКОМ И МОЛЧА- 
НОВСКОМ

ВЫПОЛНИЛИ НАРОДНОХОЗЯЙ
СТВЕННЫЙ ПЛАН ПРОДАЖИ МЯСА 
ГОСУДАРСТВУ И ПРЕВЫСИЛИ УРО
ВЕНЬ ПРОШЛОГО ГОДА ТЕГУЛЬ- 
ДЕТСКИИ, ЧАИНСКИИ, ВЕРХНЕ-

КЕТСКИИ, АЛЕКСАНДРОВСКИЙ = 
РАЙОНЫ. =

ПО ПРОДАЖЕ МОЛОКА ОТСТАЮТ = 
КРИВОШЕИНСКИИ, ТЕГУЛЬДЕТ- = 
СКИИ, ВЕРХНЕКЕТСКИЙ РАЙОНЫ. = 

НЕ ВЫПОЛНИЛИ НАРОДНОХО- = 
ЗЯИСТВЕННЫИ ПЛАН ПРОДАЖИ 1 
МЯСА ГОСУДАРСТВУ И ПРОДАЛИ 1 
МЕНЬШЕ ЕГО, ЧЕМ В ПЕРВОМ ПО- |  
ЛУГОДИИ 1976 ГОДА, В РАЙОНАХ: =
БАКЧАРСКОМ, КРИВОШЕИНСКОМ, 1 
ПАРАБЕЛЬСКОМ, МОЛЧАНОВ- I
СКОМ. S

Д о л г ш я д о
К уровню прошлого 

года производство мяса в 
районе возросло на 13 
проектов, а продажа — 
на 8 . Хорошо потру-

в  е  р  я  у  т
За шесть месяцев кол

хозы и совхозы района 
произвели на 333 тонны 
молока больше, чем в 
первом полугодии 1976 
года. В среднем по райо
ну надой молока на фу
ражную корову увеличил
ся на 54 килограмма. 
Значительно возросла 
продуктивность стада в 
совхозах «Вперед» и 
«Россия»: надой молока 
на корову увеличился со
ответственно на 280 и 
150 килограммов.

Нынче хозяйства рай
она были лучше обеспече
ны кормами. Сказалась на 
продуктивности коров це
ленаправленная работа по 
воспроизводству, стада. В 
первом полугодии на сто 
коров получено 65 телят. 
К уровню прошлого года 
поголовье скота увеличи
лось на 3 процента. Бо
лее организованно этой 
весной перевели дойное 
стадо на пастбищное со
держание.

Сверх полугодового пла
на хозяйства продали де
вять тонн молока, но не 
справились с закупкой 
этой продукции у населе
ния сельские Советы. По
этому в целом по району 
до выполнения плана не 
хватило 15 тонн молока.

Этой • задолженности 
могло не быть. Достаточно 
сказать, что в первом по
лугодии из-за низкого ка

чества отдельным совхо
зам и колхозам возвра
щено 44 тонны продук
ции. На маслозавод от
правлено 6.459 тонн моло
ка, из них 4.700 тонн вто
рого сорта и больше тыся
чи тонн кислотностью 19 
градусов и выше. ^

В районе принимаются 
меры по улучшению каче
ства молока. В колхозе 
«Юбилейный» и в совхозе 
«Шегарский» полностью 
избавились от бруцеллез
ных животных. Действует 
выездная районная комис
сия по контролю за каче
ством.

Специалисты, народ
ные контролеры постоян
но следят за чистотой до
ильной аппаратуры и оо- 
стоянием животных, на 
фермах завели «экраны 
качества». За механиче
скую загрязненность мо
лока виновных лишаю- 
классности, а за возврат 
молока низкого качества 
делают денежный начет.

Однако не все зависит 
от животноводов. Высо
ка кислотность молока 
оттого, что нечем его ох
лаждать. На пастбищах 
нет скважин. Холодиль
ные установки на фермах 
часто выходят из строя, 
но районное объединение 
Сельхозтехника не берет 
их на обслуживание.

дилйсь зкнБОтноводы спе
циализированного хозяй
ства колхоза «Юбилей
ный», где производство 
мяса увеличилось на 87 
процентов. Неплохо идут 
дела на откорме скота в 
колхозе «Рассвет» и сов
хозе «Советский». Здесь 
оборудованы откормочные 
площадки, сбалансирован 
рацион, уход за скотом 
поручен опытным и добро
совестным животноводам. 
На "приемные пункты хо
зяйства сдают молодняк 
высоких кондиций. По 
району средний сдаточ
ный вес каждого животно
го составляет 403 кило
грамма.

Однако в целом район 
полугодовой план прода
жи мяса не выполнил. В 
большом долгу оказались 
колхоз имени 50-летия 
Великог'о Октября и сов
хоз «Вперед». Имея сви
новодческие фермы.' эти 
хозяйства обязаны произ
водить и продавать мяса 
значительно больше.

Задача такова: взять на 
вооружение опыт откорма 
скота и свиней в передо
вых хозяйствах района с 
тем, чтобы не только вы
полнить планы третьего 
квартала по производству 
и продаже продуктов жи
вотноводства, но н вернуть 
государству долг первого 
полугодия. ^ -

Н. СОБОЛЕВСКИЙ, 
главный зоотехник 
Шегарского районно
го управления сель

ского хозяйства.

Р А З Г О В О Р Ы
У "руководителей фирмы 

«Обская» Кожевниковского 
района были хорошие наме
рения. Они решили в лет
ние месяцы использовать 
животноводческие помеще
ния для выращивания кур 
на мясо. Директор фирмы 
Н. А. Цалко заявил еще в 
начале апреля, что, как 
только4 скот выйдет на паст
бища, ряд помещений будет

приспособлен под птичники. 
Он обещал произвести за 
лето 80 тонн куриного мя
са. Для этой цели дана заяв
ка на 100 тысяч цыплят.

Но прошло с тех пор 
много времени. Уже месяц, 
как пустуют животноводче
ские помещения, а в них 
пока—ни одного цыпленка. 
Нет их и в совхозе «Аван
гард», который взял на себя

основную долю производ
ства дополнительной про
дукции.

Дело затянулось, сроки 
проходят, а 'в хозяйствах 
объясняют это тем, что, 
дескать, инкубаторная стан- 
-ция не обеспечивает цыпля
тами.

В этом ли кроется причи
на? Закупка цыплят в .на
шей области — давно уже 
не проблема. Просто руко
водители фирмы от раз
говоров не перешли к делу.

Н. БОРИСОВ.

С л о в у
Совхоз «Коломинский»-1— 

инициатор соревнования в 
Чаинском районе 1?а высо
кие надои молока и успеш
ное проведение всего ком
плекса летних работ. Кол
лектив Леботерского молоч
ного комплекса решил к 
7 ноября выполнить двух
летку по производству и

в е р н ы
продаже молока и получить 
в юбилейном году по 3.000 
килограммов молока от ко
ровы. Итоги полугодия раду
ют. Из 23 доярок этого ком
плекса уже 7 выполнили 
двухлетний план. Л. Э. Ба- 
шегурова, ка'валер ордена 
Трудового Красного Знаме
ни, сейчас имеет более по-.

лутора тысяч килограммов 
молока от коровы в счет 
1978 года, а с начала пяти
летки она получила по 
6.487 килограммов, Другие 
доярки: Ё. П. Иринина —- 
более 1.200, Т. Я. Берези
на — около 1.000 кило
граммов молока надоили то
же в счет будущего года.

Сейчас в совхозе «Коло- 
минский» идет ремонт жи
вотноводческих помещений.

Я. ВАРКЕНТИН.

П Р И Г Л А Ш А Е М  О Б Ъ Я С Н И Т Ь С Я

ЗАБОТЯСЬ 
О КАЧЕСТВЕ

План первого полугодия по производству молока хо
зяйствами Крнвошеинского района выполнен на 102 про
цента, а продажи — на 101. О том, как намерены улуч
шить качество продукции ферм, рассказывает главный 
зоотехник районного управления сельского хозяйства

ЗАМЕДЛЕННЫМ
Ш АГО М

К концу года п ро изводст
во мяса в Ко лпаш евском  
районе долж но д остич ь  
2.206 тон н . За  полугодие 
зд есь  допущ ено больш ее 
о тс тав ан и е . О полож ении 
дол в ж и во тн оводстве  мы 
попросили  р а сска за ть  зоо
те х н и к а  районного  у п р а в 
лен ия сел ьско го  хо зя й ств а  
Л . А . Ш М А КО ТИ Н У .

— За шесть месяцев, — 
сказала Людмила Алексеев
на, — в хозяйствах района 
произведено 880 тони говя
дины, что на четыре процен
та больше, чем за это.же вре
мя прошлого года. Увеличи
ли и продажу мяса государст
ву, но полугодовой план вы
полнен лишь на 93 процента. 
Объясняется это двумя при
чинами — отходом молодня
ка и низкими. привесами: 
Среднесуточный привес кажг 
дого животного за полугодие 
составил 331 грамм. Сказа
лось отсутствие концентра
тов. Их делим на дойное ста
до.

На'суточных привесах от
разились и организационные 
просчеты. Зимой в сильные 
морозы на отдельных фер
мах промерзали вода и соч
ные корма, которые достав
ляли из траншей, располо
женных вдали от скотных 
дворов. Из-за паводка в 
отдельных совхозах скот 
вывели на пастбища с опоз
данием. *

В нюне хорошо потруди
лись животноводы совхоза 
«Тогурский». Среднесуточ
ный привес каждого жи
вотного составлял 402 грам
ма — на 16 граммов боль
ше, чем в начале лета про
шлого года. Увеличились 
привесы молодняка и в 
опытно - производственном 
хозяйстве. 'В  среднем но 
району среднесуточный 
привес каждого животного 
в июне составил 301 грамм 
против 294 в прошлом году. 
Следует учесть то, что мо
лодняк сейчас не получает 
ни грамма концентратов.

В районе прошли дожди, 
поднялся хороший траво
стой. Скот пасем круглосу
точно. За счет этоголв июле 
— августе намерены еже
дневно получать не менее 
400 граммов прибавки в жи
вом весе каждого теленка.

А. Н. СЕМЕНОВА.

— С начала года, — ска
зала Александра Никитич
на, .— ,в среднем по району 
от фуражной коровы надои
ли по 1.234 килограмма мо
лока. Это на 23 килограмма 
меньше, чем за шесть меся
цев прошлого года. В конце 
марта в хозяйствах закон
чилось сено. С этого време
ни вплоть до перевода жи
вотных на пастбища в ра
ционе дойного стада . были 
лишь силос и немного кон
центратов,

С зимовки скот вышел ис
тощенным. Первое время на 
пастбищах коровы набира
ли вес, и только в июле на
метились сдвиги в продук
тивности. Сейчас в среднем 
по району суточный надой 
молока на корову на 400 
граммов выше, чем был в, 
это же время прошлым ле
том.

Нынче неплохо идут дела 
у животноводов совхозов 
имени Свердлова, «Приоб
ский» и «Петровский». Что
бы наверстать упугценноф 
зимой, в этих и других хо-’ 
зяйствах под пастбища для 
дойных гуртов выделили 
лучшие угодья й даже сено
косы. Продуктивность дой
ного стада продолжает ра
сти. По нашим расчетам, с 
продажей молока в треть
ем квартале должны выйти 
на уровень прошлого года, а 
план девяти месяцев вы
полнить на 105 процентов.

Есть определенные сдвиги 
и в качестве молока, но ра
боты в этом направлении 
еще много. Сейчас на мас
лозавод отправляют перво
сортное молоко десять из 
пятнадцати ферм района. В 
первом'4 полугодии первым 
сортом продали 398 тонн 
молока — значительно боль
ше, чем за такой же пери
од прошлого года. Вторым 
сортом продано 2.180 тонн 
молока.

Молоко низкого качества 
продаем еще из-за плохой 
организации охлаждения в 
отдельных хозяйствах. Но 
нс всегда-в этом виноваты 
руководители и специалисты 
совхозов. С опозданием ме
лиораторы вырыли скважи
ну в летнем лагере совхоза 
«Володинский». Завезено 
холодильное оборудование 
на Белостокскую и Возне
сенскую фермы совхоза 
«Белостокский». Однако 
специалисты - хозрасчетного 
прорабского участка Томск- 
сельхозмонтажкомплекта к 
работе нс приступают, хотя 
за установку фреоновых ох
ладителей организаций пе
речислены деньги.

В последнее время о ка
честве молока стали больше 
заботиться сами живот
новоды. Состояние скот
ных дворов, чистоту до
ильных аппараюв периоди
чески проверяют народные 
контролеры из числа доярок 
и зооветспециалистов. В ус
ловиях социалистического 
соревнования оговорены 
моральные и материальные 
стимулы за повышение ка
чества продукции.

Районное управление
сельского хозяйства для 
контроля за качеством на 
маслозавод направило спе
циалиста. Вместе с лабо
рантами предприятия он 
делает анализы молока на 
механическую загрязнен
ность и бактериальную осе- 
мененность. Данные зано
сятся в ежедневную сводку 
по качеству, которая направ
ляется в управление сель
ского хозяйства. Таким об
разом специалисты район
ного звена ежедневно дер
жат под контролем качество. 
В июле из большинства хо
зяйств поступает молоко 
в группы по чистоте.

Благоустройство ~ забота общая

Г !  о  р  О  Г  и  И  

б е з д о р о ж ь е

К  а  ш  т а к а
Заметно растет новый 

район Томска — Каштан. 
Здесь строятся жилые дома 
улучшенной планировки, 
школы, детские сады. Наря
ду с жилищным строитель
ством создаются и дороги. 
В прошлом году построена 
широкая бетонированная ма
гистраль от улицы Говорова 
до Дальне-Ключевской. В 
феврале-марте по ней про
шли первые троллейбусы. 
Открытие регулярного трол
лейбусного движения — де
ло близкого будущего. А сей
час по сооруженной магист
рали движутся автобусы. 
Бетонированная дорога про
двигается дальше, к улице 
Смирнова.

Вместе с этим , в строи
тельстве дорог и тротуаров 
на Каштане есть много 
серьезных, нетерпимых не
достатков. При окончании 
постройки средней школы 
№ 14 и ГПТУ № 20 осенью 
1976 года к ним от магист
ральной линии была проло
жена бетонированная дорож
ка шестиметровой шири
ны, чтобы школьники и уча
щиеся профтехучилища мо
гли без затруднения ходить 
в учебные здания. Тротуаров 
по бокам этой дорожки нет, 
так как она сама, по сути 
дела, является тротуаром. 
Однако не только школьни
ки, но и взрослые прохожие 
пользуются ею с большой 
опаской. Бесконечным по
током одна за другой здесь 
идут автомашины со строи
тельными материалами к 
строящимся зданиям. Этой 
же дорожкой пользуются шо
феры "автобазы, чтобы вы
ехать на магистраль...

И целый день под окнами 
школы грохочут самосвалы, 
экскаваторы, краны, мешая 
занятиям. Даже когда вы
пускники школы № 14 пи
сали экзаменационное сочи
нение на аттестат зрелости, 
все шесть часов под окнами 
гремели автомобили.

В летние каникулы в шко
ле работают пионерский ла
герь, детская оздоровитель
ная площадка, Будущие пер
воклассники посещают под
готовительные занятия, и 
опять дегей теснят машины.

А если пройдет дождь, то 
ни пешеходу, ни малышу, 
свернуть -некуда, разве что 
на школьный газон. А уж 
грязью и водой машина их 
обдаст обязательно.

Школьная физкультурная 
площадка расположена по 
друг5чо сторону дорожки, 
территория школы оказалась 
•разрезанной надвое. S

Почему автомашины ходят 
по школьной дорожке? По
тому, что от магистрали до 
строящихся домов и автоба
зы нужно ехать в объезд, а 
объездная дорога не отре
монтирована. А главное

потому, что ёзДу по терри- 
тории школы никто не за
прещает.

Есть на Каштаке и другие 
дорожные неудобства. Под
ход к конечной остановке ав
тобуса № 22 по улице Мира 
не благоустроен. Даже при 
небольшом дожде пассажиры 
не. могут вытащить ноги из 
глины, не MOI ут с магистра
ли выехать и такси, машины 
скорой помощи. А ведь в до
ме напротив живут ветераны 
Великой Отечественной вой
ны.

Глубокой осенью 1976 го
да начали строить выезд на 
дорогу от домов №№ 15 и 
19 по улице Карла Ильмера. 
Кое-как выровняли косогор, 
засыпали мелким слоем 
гальки, а заасфальтиро
вать не успели. Прошел без 
малого год, но никто не ду
мает завершить начатую ра
боту. Снова буксуют автома
шины на выезде...

Недавно заселен новый дом 
№ 16 по улице 79-й Гвар
дейской дивизии. Благоуст
ройство возле него ведется 
крайне медленно. В грязь 
жители не могут добраться 
даже до хлебного магазина 
за каких-нибудь 200 метров.

Перечень подобных недо
статков можно бы продол
жить, но и без того ясно, 
что дорожное строительство 
на-Каштаке не только отстает 
от . сооружения жилого фон
да;, но и тормозит развитие 
микрорайона, доставляет 
много * неприятностей насе
лению. ■

Разумеется, сразу сде
лать все невозможно. Но 
можно и нужно устранить хо
тя бы грубые недостатки в 
дорожном строительстве.

н. ПОПОВ, 
учитель.

ОТ РЕДАКЦИИ: Письмо 
учителя еще раз поднймает 
проблему дорожного строи
тельства в областном центре. 
Действительно, новый район 
Томска — Каштак как бы 
концентрирует в себе всю 
остроту этой проблемы. Того, 
что делается здесь сейчас, 
явно недостаточно для нор
мального благоустройства 
территории. Более того, име
ются многочисленные факты 
брака. Претензии по ним 
мы адресуем - руководству 
треста Спецстроймеханиза- 
цн-я и заказчику —• уксу 
горисполкома, контроль кото
рого за ходом строительства, 
видимо, недостаточен.

Редакция ждет также от
вета от начальника, городско
го отделения ГАП. Доджей 
ведь кто-то действительно 
упорядочить движение в но
вом районе, чтобы не ходили 
тяжелые автомобили по до
рогам, предназначенным для 
пешеходов.

НА X МЕЖДУНАРОДНОМ
КИНОФЕСТИВАЛЕ*

ЭКРАН

СОЗИДАЮЩИЙ
На экране — поля, ухо

женные заботливой, рукой 
человека, новые дома, улы
бающиеся' лица людей. Это 
переселенцы. Они переехали 
из страшных трущоб Сайго
на. Они жили в нищете, тес
ноте, без клочка зелени и 
без надежд. Правительство 
С оци а л исти ч еск ой Р ес публи
ки Вьетнам озабочено судь
бой людей из трущоб, этого 
тяжелого наследия старого 
режима. Для них выделяют
ся земли в неосвоенных рай
онах страны, предоставляют
ся субсидии для обзаведения 
хозяйством. О коренных из
менениях в жизни народа 
рассказала лента вьетнам
ских кинематографистов 
«Новые адреса».

Смысл социальных преоб
разований, происходящих в 
свободном Вьетнаме, вос
принимается особенно обо
стренно, ибо зритель хорошо 
знает «точку отсчета». В 
ленте польского режиссера 
А. Вжозовского «Натюр
морт» он видел яскалечен- 
йую войной многострадаль
ную страну.

Многие фильмы малого 
экрана посвящены созида
тельному труду в развиваю
щихся странах, сбросивших 
иго иностранного господст
ва.

Все работы молодой кине
матографии развивающихся 
стран объединяет одна 
мысль—народы имеют пра
во на независимость, сво
бодный труд и счастье. Пра
во, отвоеванное в тяжелой 
борьбе, никто не сможет у 
них отнять.

19 июля зрители киноте
атра «Зарядье» увидели по
следние конкурсные коротко
метражные ленты: «Глазами 
кинокамеры» — Франция, 
«Алмазные горы» — КНДР, 
«В джунглях Макареяе» — 
Колумбия и другие.

Т. ГРОМОВА, 
корр. ТАСС,

Г О Л О С  МИРОЛЮБИВОЙ  
О Б Щ Е С Т В Е Н Н О С Т И

БОНН, 19 июля, (ТАСС). 
Западногерманский комитет 
за мир, сотрудничество и 
разоружение обратился к 
общественности страны с 
заявлением, в котором отме
чается необходимость приня
тия срочных действенных 
мер для прекращения гонки 
вооружений.

Решение президента
США Дж. Картера об осна
щении вооруженных сил 
крылатыми ракетами и про- 

I изводстве нейтронных бомб, 
I продолжающийся рост воен- 
I ных расходов в ряде стран 

НАТО, прежде всего в ФРГ, 
I порождают серьезную трево- 

I  гу и требуют от мировой 
общественности новых уси-

МАДРИД, 19 июля. 
(ТАСС). Здесь закончил 
свою работу пленум нацио
нального секретариата
профсоюзного объединения 
«Рабочие комиссии». 175 де
легатов, представляющих фе
дерации рабочих комиссий 
из всех провинций Испании, 
обсудили вопросы экономи
ческого положения страны и 
определили позиции проф
союзов в отношении прави
тельственной программы 
стабилизации экономики.

Выступая на состоявшей-- 
ся после окончания пленума 
пресс-конференции, руково
дитель рабочих комиссий 
Марселино Камачо охарак
теризовал . предлагаемые

лий с целью добиться отка
за от новых систем воору
жений, подчеркивается в за
явлении. Ныне более, чем 
когда-либо, необходимы
сплоченность и единство 
действий политических, го
сударственных, обществен
ных деятелей, сил, ставя
щих своей задачей борьбу за 
разрядку и разоружение.

Комитет призывает пра
вительство ФРГ активно со
действовать углублению раз
рядки, предпринять усилия 
в интересах дальнейшего 
обеспечения взаимопонима
ния и сотрудничества между 
Востоком и Западом, упро
чения мира и безопасности 
на европейском континенте.

правительством меры по 
стабилизации экономическо
го положения страны как 
половинчатые, В то же вре
мя, отметил он, намерения 
правительства провести на
логовую реформу получат 
необходимую поддержку со 
стороны рабочих комиссий.

Рабочие комиссии, заявил 
М. Камачо, решительно вы
ступают против девальвации 
песеты. Эта мера направле
на прежде всего против ин
тересов рабочего класса, 
создает угрозу дальнейшего 
ухудшения материального 
положения трудящихся.

Пленум рассмотрел также 
вопрос о создании единого 
профобъединения в масшта
бе всей страны.

В З АЩИТУ 
ХАР ИДЖА Н

ДЕЛИ, 19 июля. (ТАСС). 
Премьер-министр Индии 
Морарджи Десаи рекомен
довал главным министрам 
штатов предпринять немед
ленные и эффективные ме
ры по обеспечению защиты 
хариджан (каста неприка
саемых) от притеснений со 
стороны землевладельцев. В 
частности, в письме главно
му министру штата Бихар 
премьер-министр требует 
сурового ' наказания тех, 
«кто систематически пресле
дует хариджан».

Индийская печать отме
чает,. что притеснения сель
ской бедноты, сельскохозяй
ственных рабочих, особен
но из числа хариджан, со 
стороны кулаков и помещи
ков резко усилились в по
следние месяцы, бедноту не 
только насильственно сго
няют с земельных участков, 
которые были им предостав
лены ранее в процессе осу
ществления земельных ре
форм, но и учиняют над ни
ми физическую расправу, 
вплоть до убийства.

Коммунистическая партия 
Индии (КИИ) решительно 
осудила действия деревен
ских богатеев. В одной из 
резолюций, принятых на не
давней сессии Национально
го совета, КПП призывает 
все массовые и обществен
ные организации развернуть 
движение в защиту харид
жан, В их поддержку вы
ступили также Националь
ная федерация индийских 
женщин, Всеиндицская фе
дерация молодежи, ряд дру
гих массовых общественных 
организаций.

ПРОФСОЮЗЫ ОПРЕДЕЛЯЮТ 
С В О Ю  П О З И Ц И Ю П Р Е З И Д Е Н Т  В Е Н Е С У Э Л Ы : 

Н А С  Э К С П Л У А Т И Р У Ю Т
ВАШИНГТОН, 19 июля. 

(ТАСС). Наши страны всег
да отдавали все и получали 
мало взамен ■— так охарак
теризовал отношения между 
развивающимися странами 
и промышленно развитыми 
государствами Запада пре
зидент .Венесуэлы Карлос. 
Андрес Перес в интервью 
еженедельнику «Юнайтед 
Стоите ныос энд уорлд ри- 
порт». Вот почему мы счи
таем, добавил он, что нас 
эксплуатируют. 19 развиваю
щихся стран, принявших 
участие в конференции по 
международному экономиче
скому сотрудничеству, со

стоявшейся недавно в Пари
же, единодушно выступили 
за установление нового, бо
лее справедливого мирового 
экономического порядка.

Мы не собираемся унич
тожать ценности индустри
альных стран, продолжал 
президент. Но мы хотим, 
чтобы они согласились с 
новыми отношениями, при 
которых наше сырье и наш 
труд получили бы должную 
оценку.

Достижения индустри
альных держав не должны 
основываться на эксплуата
ции ресурсов развивающих
ся стран.

Д О Л Л А Р  Л И Х О Р А Д И Т
БОНН, 19 июля. (ТАСС). 

С валютных центров' ФРГ 
поступают сообщения о про
должающемся падении кур
са американского доллара. 
«Валютные рынки продол
жает лихорадить», — кон
статирует сегодня газета 
промышленно - финансовых 
кругов ФРГ «Хандельс- 
блат».

Вчера на главной валют
ной , бирже ФРГ — во 
Фраикфурте-на-Майне — за 
один доллар давали 2,2655 
марки. Это —• самый низкий 
курс доллара на западногер
манских валютных рынках 
за весь послевоенный пери
од. '

Наблюдатели отмечают, 
что резкое падение курса 
доллара, являющееся преж

де всего результатом дейст
вий Вашингтона, который 
стремится, занижая курс 
своей валюты, укрепить по
зиции США в международ
ной торговле, создает обста
новку «шаткости и неуве
ренности» не только «а ва
лютных, но также и на фон
довых биржах ФРГ. Так, в 
течение вчерашнего дня бы
ло зарегистрировано значи
тельное падение курсов ак-' 
ций автомобильных концер
нов, в том числе крупней
шей автомобильной фирмы 
Западной Европы «Фолькс
ваген».' Одновременно , упа
ли в цене акции ряда хими
ческих концернов, в том 
числе «Хехст», крупнейших 
электротехнических фирм 
«Сименс», «АЭГ» и других.

Г К П  в б о р ь б е  з а  и н т е р е с ы  т р у д я щ и х с я
ФРГ. «Красная палатка» — традиционное мероприя

тие, которое уже седьмой год подряд проводят коммуни
сты города Марбурга, крупного промышленного центра 
земли Гессен. В этом году оно прошло под знаком акти
визации борьба за мир и разоружение, за осуществле
ние положений Заключительного акта общеевропейского 
совещания.

В небольшом палаточном городке, разбитом на берегу 
реки Лаи, шел большой разговор о борьбе западногер

манских коммунистов за жизненные права трудящихся 
страны. Посетители могли ознакомиться здесь с деятель
ностью ГКП и ее фракции в городском собрании депута
тов Марбурга, купить марксистскую литературу, принять 
участие в дискуссии, поговорить с членами демократиче
ских молодежных организаций.

НА СНИМКАХ: у входа в «палатку»; среди представ
ленной политической литературы — «История КПСС». 
- Фото А. Урбана. (Фотохроника ТАСС).
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К УЛЬТУРНО - ПРО
СВЕТИТЕ Л Ь Н О И 
работе Антонина .Ми

хайловна ни в каком учеб
ном заведении не обучалась. 
В свое время окончила сель
скохозяйственный вуз, потом 
работала в школе, а уже в 
пятьдесят лет переехала в 
Бородинку, стала заведовать 
сельским клубом, затем — 
одновременно и библиотекой. 
Но так как специального 
образования у нее нет, да и 
знают в райцентре, что не
легко в ее годы совмещать 
две должности, дважды на
правляли сюда на работу из 
Бакчара еще и выпускниц 
К5'льтпрсгсветучилища.

Невелико село Боро- 
динка. От большака, что 
идет на Томск, в стороне. 
Осенними вечерами на неос
вещенных улицах грязно, 
лают у высоких поленниц 
собаки, да слышно, как где- 
то за поскотиной безумолч
но шумит черная тайга. С 
тех пор, как не стало здесь 
центральной усадьбы совхо
за, народу в Вородинке, 
особенно молодежи, поуба
вилось. Не прижились и мо
лоденькие выпускницы: од
ной стало тоскливо в де
ревне, у второй ^муж не за
хотел, чтобы молодая жена 
уходила вечерами из дома...

А в семье Самоделкиных 
с тем, что Антонине Михай
ловне готовить ужин неког
да, 1 давно смирились. Зи
мой и осенью, лишь только i 
стемнеет за окошками, бе
рет она большой самодель
ный фонарь и уходит на ра
боту. Иногда сразу в клуб 
(библиотека помещается в 
том же здании), иногда п-о 
пути заходит в отгородив
шиеся от улицы палисадни
ками . бревенчатые дома, 
чтобы взять для обмена у 
кого-либо из пенсионеров 
прочитаннзчо библиотечную 
книгу или напомнить о.".се
годняшней репетиции -.телг/ 
кому скоро выступать в кон
церте художественгйй 'само
деятельности. П л ы в е т п о  
улице колеблющийся "Ого
нек, скрипнет то там, то 
здесь калитка, коротко взла- 
ет в темноте собака и умол
кнет — уже привыкли дере
венские лайки к невысокой 
худенькой женщине, кото
рая проходит вечерней ули
цей с большим фонарем.

От многих сельских 
культработников не раз до
водилось мне слышать, что 
в последнее время стало им 
.работать труднее — с втор
жением в быт телевидения 
дорога в клубы не стала 
■горней, люди долгими вече
рами предпочитают быть 
дома. Но все же легче за
ведующему там, где есть 
колхозная или совхозная 
контора, где большая сред
няя школа, сельская боль
ница — короче, учрежде
ния, где всегда работает 
много молодых, из которых 
в большинстве своем и фор
мируются кружки художе
ственной самодеятельности. 
Как-то повелось, что обычно 
на сельских сценах людей 
немолодых уже почти Fie 
увидишь, как будто талант 
петь, декламировать, играть

на музыкальных инструмен
тах уходит с. годами. Между 
тем одно из главных досто
инств художественной само
деятельности — ее массо
вость, возможность вовлечь 
в нее больше людей, тем са
мым сделав более содержа
тельным их досуг, который, 
чего греха таить, не все ис
пользуют лучшим образом.

II потому кажется мне, 
что очень здорово, когда на 
репетициях в ' Бородинском 
клубе приходилось видеть н 
молоденького тракториста 
Ваню Яковлева, и сорокаше-

здесь Эти селенья, стояли 
там по'обочинам улиц дома, 
на которые в последний раз 
оборачивались, уходя, сол
даты. И хоть нет ни тех 
улиц, ни домов, покинули 
их, перебравшись в большие 
села, люди, есть и сегодня 
на родной земле деревня,. 
где считают тех солдат сво
ими...

Тридцать с лишним лет 
прошло уже, как отгремели 
последние залпы, но напо
минает о войне и предосте
регает оставшаяся в сердцах 
боль, и. каждый год, как из 
тысяч других сел, уходят из

тать этих писем, скажет 
только: да, мол, была ве
сточка, хорошо отзываются 
о вашем Володе, Славе ли
бо Сереже... А если сразу 
прочесть, то им же, родите
лям, не-так будет интересно 
слушать на вечере.

, Наступает тот день, . и по 
селу' разносят любовно 
оформленные пригласитель
ные билеты. И снова пере
полнен клуб, а в президиуме 
— торжественные, по-празд
ничному одетые родители 
тех, кто в этот час далеко 
от дома несет почетную сол
датскую службу. И как от-

Сельсте вечера *

О  г О П Е К
на

стилетнюю . рабочую совхоза 
Галину Андреевну Баранко- 
ву, школьниц Надю и Галю 
Матвеевых и мать четыр
надцати детей Капитолину 
Андреевну Белеванцеву...

Один товарищ из район
ного отдела культуры по 
этому поводу сказал, что, 
дескать, «такой уж в Боро- 
динке дружный народ». Но 
знаю, что. как и во всякой 
деревне, бывают там и конф
ликты, и обиды друг на дру
га, и каких-то особо одарен
ных талантами людей там 
нет. А между тем самодея
тельность здесь славится, в 
то время как во многих та-, 
ких же селах в клубе вече
рами только кино да танцы 
под радиолу.

Слово «самодеятельный» 
— производное от слов «де
лать самому». Однако обыч
но творчество это коллек
тивное, совместное, а посе
му, как . каждое коллектив
ное дело, требует организа
тора.

— Знали бы .вы, с какой 
я неохотой поначалу на ре
петиции ходил, — признал
ся мне в Вородинке один 
механизатор. — Да совест
но было отказать Антонине 
Михайловне... Ходит пожи
лой человек, упрашивает... 
Прямо-таки затащили меня 
на сцену. А теперь уж и у 
самого интерес появился.

По потемневшему на до
рогах тяжелому апрельско
му снегу ходила она из дома 
в дом со школьной тетрад
кой, узнавала и записывала 
имена погибших в Великую 
Отечественную. И когда во 
время концерта, посвящен
ного празднику Победы, рас
ступился на сцене хор, оста
вив на виду у всех макет 
памятника погибшим, в на
пряженной тишине скорбно 
и торжественно зазвучали 
имена павших. Пятьдесят 
три имени тех, кто не вер
нулся в Бородинку. Ипатов
ку, Мальковку, ПлатоноБ- 
ку... Сейчас на месте, тех 
бывших возле Бородинки 
деревень весцадц зеленеют 
всходы, а летом клонятся 
долу хлеба. Но ведь были

Бородинки восемнадцатнлет- 
ние, чтобы охранять и креп
ко беречь то, что защитили 
их отцы и деды в грозную 
годину. .

На центральной усадьбе 
совхоза, там, где дирекция, 
партийный и комсомольский 
комитеты, есть кому ор
ганизовать проводы в ар
мию. В Вородинке же в ос
новном опять все берет на 
себя Антонина Михайловна. 
Провожают в солдаты тут 
трогательно. В торжествен
ный день на клубной сцене 
за крытый кумачовой ска
тертью стол усаживают при
званных в армию ребят. Си
дят они взволнованные, нем
ножко растерянные, враз 
ощутив, как это значимо и 
почетно — уходить в 'Ъолда- 
ты. А те, кого здесь привык
ли видеть по торжественным 

.. дням за . этим покрытым 
красной скатертью столом— 
передовики и ветераны, — 
они сегодня, уступив почет
ное место, напутствуют тех, 
на кого сошдось поглядеть 
все село. И после, на непре
менном в таких случаях кон
церте, девчонки поют: «Вы 
служите, мы вас подож
дем...». А потом, когда ребя
та уже далеко от дома несут 
военную службу, пишет Ан
тонина Михайловна письма 
командирам частей, чтобы 
сообщили, как молодые 
солдаты из таежной Боро
динки соблюдают наказ зем
ляков, как преуспевают в 
ратных науках. Пишет, и са
мим ребятам о совхозных 
новостях и, в свою очередь, 
просит рассказать о своей 
службе в армии, написать, 
какие песни исполнить для 
их родителей на вечере, ко
торый будет называться 
«Дом, в котором ждут сол-* 
дата».

Приносит почта конверты 
из воинских частей за тыся
чи верст в далекую Боро- 
дннку^ на: имя Александры . 
Михай л овн ы Са м о д е л км н о и, 
и, прослышав о письмах, 
приходят к ней родители 
солдат узнать, что пишут 
о их сыновьях. Но до поры 
до времени не дает Она чи-

радно им, когда во всеуслы
шание читают - хороший от
зыв командира о их сыне. 
Радостно отцу и матери, де
вушке,- которая ждет суже
ного, отрадно односельча
нам услышать добрую весть 
о своем земляке. Выступа
ют на вечере ветераны Ве
ликой Отечественной войны, 
бывшие воины, рассказыва
ют, как служили и воевали в 
свое время, говорят о пре
емственности. .поколений. А 
в заключение,—- музыкаль
ная программа: песни по за
явкам солдат и их родите
лей.

Очевидно, профессионалы 
увидят на вечерах само
деятельности в Вородинке 
изъяны, однако искупают их 
милая непосредственность, 
искренность и трогательная 
атмосфера этих вечеров. И 
отношение к самодеятель
ным артистам здесь очень 
доброжелательное. Трех 
наиболее активных совхоз 
премировал туристическими 
путевками в Венгрию, а на 
различных смотрах и фести
валях за последние годы бо- 
родинцы в качестве премий 
получили гармонь, два ак
кордеона и сто рублей на 
покупку клубного инвента
ря.

Впрочем, для своего клуба 
они подрабатывают и сами. 
В уборочную страду затари
вали зерно, зимой заготов
ляли на ферме хвою, и все, 
чт'о сообща заработали, так
же сообща решили израсхо
довать на оборудование сце
ны. Недавно еше и сель
ский Совет отпустил средст
ва на новые диваны и зана
вес, провели сюда водяное 
отопление... Конечно, тут 
пришлось кое-какие усилия 
приложить Антонине Ми
хайловне, но это, как, она 
говорит, не суть важно, «за
то скоро наш клуб будет не 
хуже Плотниковског'о». А 
Плотникове — это цент
ральная усадьба совхоза 
имени Калинина, на t терри
тории которого находится 
Вородинка, и ко всему, что 
делается в соседнем Плот-

никовском клубе, Антонина 
Михайловна относится до
вольно ревниво...

В районе к Антонине Ми
хайловне отношение весьма 
уважительное, хотя , кое-кто, 
Считает ее в некотором роде 
чудачкой. Рассказывают, 
например, как однажды она 
покупала на собственные 
деньги костюмы для выступ
ления своим артистам. «Ну 

. разве кто-нибудь другой 

. стал бы это1 делать?»'. Рас
сказывали, что для того, 
чтобы разучить к концерту: 
новые песни, поехала с маг
нитофоном за двести кило
метров в Томск записывать 
их там на пленку. Да еще в 
пору бездорожья, так что 
двадцать километров до 
большака. добиралась 
тракторе...

Разумеется, никакие слу
жебные инструкции не пре 
дусматривают поездки за 
песнями на тракторе, однако 
же прекрасно, когда' есть 
люди, которые к тому, что 
они должны делать по долгу 

; службы, добавляют свое, 
никем им в обязанности не- 
вмененное. но приносящее 
пользу общему делу. Под- 

' час чью-то хорошую работу 
мы склонны объяснять при 
званием. Не стану отрк 
цать возможность его, но 
есть люди, вкладывающие 
душу во всякое дело, кото
рое нм доводится выпол
нять. Когда Антонина Ми
хайловна была ветеринаром 
она целиком отдавалась той 
работе i и, наверное, не сме
нила бы ее, если бы однаж
ды не упала с лошади, после 
чего очень, долго пролежала 
со сломанным позвоночнн- 

,-ком. В школе тоже работала 
с душой. А вот сейчас в клу
бе, библиотеке... И дело тут 
не в призвании, а, я бы ска
зал, в обостренном чувстве 
ответственности перед
людьми. Чувство, которое 
побуждает ее переписывать 
имена погибших солдат из 
деревень, которых уже нет 
писать письма командирам 
солдат и ехать за двести‘ки
лометров в город, чтобы 
записать на магнитофонную 
ленту новую песню.

Бородинку собирались, 
было, отнести в разряд так 
называемых малоперспек
тивных сел, где со временем 
останутся доживать век од
ни старики. Но в последне 
время уже появились здесь 
но§ые срубы, прекратились 
разговоры о том, что . при
дется закрывать здешнюю 
школу (кстати, муж и дочь 
Антонины Михайловны учи 
тельствуют здесь), и многие 
отслужившие в армии Пар
ни, уходившие отсюда на 
действительную, уже не 
присматривают работу где- 
то в другом месте.

Причин тому много. И 
огонек, что движется в су
мерках по улице к сельско
му клубу, свет, который 
гориУ вечерами в его окнах, 
тоже делают здесь жизнь со
держательней и богаче. Эти 
огни помогают Вородинке 
жить.

В. МАКШЕЕВ, 
писатель.

Бакчарский район.

I ш и " ' ...........'

НА Я П О Н С К О Е  М О Р Е  -  
ЗА УЧЕБНЫМИ ПОСОБИЯМИ

Самое большое количе
ство учебных часов по 
нашей кафедре приходит
ся на зоологию, которая 
преподается на первом и 
втором курсах очного и 
заочного отделений био
лого-химического факуль
тета. Этот предмет препо
дается также на факуль
тете дошкольного образо
вания. Ежегодно лабора
торные занятия с исполь
зованием раздаточного 
материала посещают бо
лее трехсот студентов. Но, 
к сожалению, кафедра не 
располагает достаточным 
его количеством по неко
торым группам животных, 
в частности морских (го
ловоногие моллюски, кра
бы, хрящевые рыбы и 
др.). Кроме того, изучае
мый материал со време

нем ■ -приходит в негод
ность, Поэтому мы с 
большим удовлетворени
ем сотрудничаем , с клу
бом спортсменов-подвод- 
ников инженерно-строи
тельного института.

В этом году в составе 
экспедиции клуба «Ат
лантида», отправляющей
ся на побережье Японско
го моря, должны при
нять участие и наши сту
денты — биологи 3-го 
курса А. Мужиков и 
А. Польянов. Они помо
гут подобрать и правиль
но зафиксировать ценный 
зоологический материал. 
Сейчас идет подготовка к 
экспедиции.

По возвращении мы на
мерены коллекции обра
ботать так, чтобы часть

их использовать как му
зейные экспонаты. По 
собранным материалам 
студенты подготовят док
лады на очередную сту
денческую конференцию, 
а о ходе экспедиции со
общат на занятиях зоо
логического кружка.

И. и г о л к и н ,
заведующий кафед- 
рой зоологии ТГПИ.

* * *
НА СНИМКАХ: перво

курсник ТИСИ П. Куд
рин; Александр Баскаков 
и Вячеслав Белых гото
вятся к погружению; ког
да закончен напряжен
ный трудовой день, над 
Сенной курьей, где идут 
тренировки подводников, 
разносится песня.

Фото Н. Потапова.
—......  —- ■ ' 1 •

С П О Р Т

ВО ВТОРОМ ЭШЕЛОНЕ
Ф едерация ф утб о ла  С С С Р  

сообщ ает р е зу л ь та ты  м атчей  
чем п ион ата стр ан ы  во второй 
ли ге  (ш е ста я  зо н а), со сто яв 
ш и хс я  18 ию ля:

«Тр акто р »  (П авлодар) — 
«Гор няк» (Н и ко льски й ) — 2:0,
«Ц елинник» (Ц елиноград) — 
« Ш ахте р »  (К ар аган д а ) — 2:0, 
«Динамо» (Б ар н аул ) — «Луч» 
(В лад и во сто к) — 0 :0 , «Чнаяо-
вец» (Н овосибирск) — «А м ур» 
(Б ла го в е щ е н ск ) — 1:0, « А н га 
ра» (А н га р ск ) — «С п ар так»  
(С е м и п алати н ск ) — 3:1, «Энер
гия» (Б р а тс к ) — «Восток»  
(У сть -К ам ен о го р ск ) — 2 :0 , «А в
том обилист»  (К р асн о я р ск ) ' — 
«Торпедо» (Р уб ц о в ск ) — 3 :1 ,
«Локом отив» (Ч и та ) — « Зв е з
да» (И р к у тс к ) — 1:1.

(Т А С С ).

Д О Т  ПОБЕДИТЕЛЕЙ
Л Е Н И Н ГР А Д , 19 ию ля. 

(Т А С С ). Победой Тайм анова 
(С С С Р ) над Ф о гтом  (ГД Р ) при 
дои гры вани и  п оследней , 153-й 
по с ч е ту  партии  в Л ен и н 

граде  зав е р ш и лся  ме*кдуна= 
рсд н ы й  ш ахм атн ы й  ту р н и р .

Е го  о ко н чательн ы е  ито ги  та 
ко вы : 1— 2. О лег Ром ан и ш ин  и 
М ихаил Т ал ь  — пр 11,5 очна, 
3. Василий  См ы слов  — 10, о,
4 — 5. Р а ф а э л ь  В агам ян  и А н а
толий  Карпов — по 10, 6 — 9.
Юрий Бал аш о в , А л е к сан д р  
Кочиев, М арк Тай м ан ов , Зол
та н  Рибли  (В е н гр и я ) — по 9, 
10. Я н  См ейнал (Ч ехо сло ваки я) 
— 8, 11 — 13. А ле ксан д р  Бе
л я в с к и й , Геннадий  К узь м и н , 
Гильерм о Гар си я  (Куба). — по 
7,5 , 14— 17. Ф лорин  Гео р ги у  
(Р у м ы н и я ) , М илорад Кнеж евич 
(Ю го слав и я ), Иван Р ад уло в  
(Б о л гар и я ), Л отар Ф о гт  (ГД Р ) — 
по 7. 18. Серж ио • М ариотти  
(И тал и я ) — 5 очков.

ФИГУРИСТАМ
Ч И С Т ЫЙ Л Е Д

— Можно тольно со ж ал е ть , 
что руководство  М еж дународ
ного сою за конькобеж цев 
(И С У ) у п о р с тв у е т  по поводу 
п ри н ято го  не та к  давно бес
прецедентного  и явно неспр а
ведливого реш ения о д и скв а 
ли ф и ка ц и и  на год со в е тск и х  
арбитров по ф и гур н о м у  к а т а 
нию , — ск а за л а  пред седатель  
Ф едерации  ф и гур н о го  к а тан и я  
С С С Р  А . И. С и н и лки н а  в бе
седе с корреспондентом  Т А С С  
Ю. Хром овы м . — В этом мы 
видим проявление явной те н 
денц и озности  и стр ем лен ие 
п о став и ть  под сомнение у с п е 
хи  н аш и х ф и гу р и с то в , с име
нами ко то р ы х в зн ачительн о й  
степ ен и  св язан  больш ой про
гр есс  в этом  виде сп ор та  за 
последние годы .

Но лю бом у, даж е не очень 
и скуш е н н о м у в спор те  челове
к у  соверш енно ясн о , что та 
кой , скаж ем  п р я м о ,* нем алы й

вклад  в р а зв и ти е  мирового фи* 
гур н о го  к а та н и я  с о в е тс к и х  
спор тсм ено в бы  л бы невозмо»
ж ен  без квали ф и ц и р о ван н о го
су д е й ств а  в н у тр е н н и х  и _ меж 
д ун ар о д н ы х  сор евн ован ий , по
с к о л ь к у  то лько  о б ъ з\:ти вн ы е  и 
квали ф и ц и р о ван н ы е  сц ен ки  
арбитров д аю т точ н ы е ориен
ти р ы  для п овы ш ен и я м астер 
ств а .

С а м о сто яте л ьн о сть  и о р и ги 
н ал ьн о сть  советской  ш ко лы  
ф и гу р н о го  к а та н и я  п ри зн ан ы 1 
всем сп о р ти вн ы м  миром . а 
некоторы е члены  совета  И С У , 
видимо хотели  бы п р ед ста
вить  дело та к и м  образом , 
словно все у сп е хи  ее п р е д ста 
вителей  зи ж д у тс я  на «пред
в зято сти »  с о в е тск и х  ар битров , 
а не на вы сочайш ем  м астер
ств е .

Конечно , тр уд н о  ж д а ть  сп р а 
ведли во сти  и о б ъ е к ти в н о сти  
от руководи телей  И С У очень 
долго  те р п е в ш и х  в̂  свои х р я
д а х  п р ед став и те ле й  Ю АР ра
си с тс к о й  с тр а н ы , давно  и с
клю ченной  из о л и м п и й ско го  
д в и ж е н и я . Их п о л и ти ч ески е  
си м п ати и  и а н ти п а ти и , к а к  
это  расценено во всем . м ире, 
ярно п р о яви ли сь  и во время 
п р и н яти я  реш ения о д и скв а л и 
ф и кац и и  с о в е тс к и х  ар битров . 
Ведь некоторы м  д е яте лям  о т 
сп о р та  очень хо ч е тся  бр осить  
те н ь  на победы спор тсм ено в 
С С С Р , да и в се х  д р у ги х  со
ц и а л и с ти ч е с к и х  стр а н . Не под
л е ж и т сом нению , что послед
ний ш а г совета  И СУ не пре
сл е д у е т  цели у л у ч ш е н и я  атм о
сф ер ы  делового  со тр уд н и ч е 
с тв а . хар акте р н о й  для спор
ти в н о го 1 мира в последнее 
врем я.

(ТА С С ).

Редактор
А. II. НОВОСЕЛОВ.

ГА С ТРО Л И  м о с к о в с к о г о  
Д Р А М А ТИ Ч ЕС К О ГО  Т Е А Т Р А  
ИМ ЕНИ А . Н. О СТРО ВСКО ГО  

В помещ ении др ам театр а  
21 и ю ля — «С п о ви н н о й ...* . 
Н ач ало  — в 19 час. 30 мин. 
В помещ ении Дворца нуль- 

ту р ы  « А ван гар д *
21 ию ля .— «М ы ш еловка» , 
Н ач ало  — в . 20 часов. 
О бъявленны й  на 23 ию ля 

с п е к т а к л ь  «К р асавец -м уж чи 
на» во Дворце к у л ь ту р ы  
«А ван гар д »  о тм е н яе тся . Б и л е 
ты  п о д л еж ат  в о зв р ату  в к а с 
су  д р а м т е а т р а  до 23 ию ля.

К 2Ш 0

Т В
Ч Е Т В Е Р Г , 21 июля 

П Е Р В А Я  П РО ГРА М М А
ТОМ СК

§.00. Н овости. 9.10. Ф ильм  — 
д етям . «П етя на М арсе». 9.20. 
«С ветоф ор». 9.50. «Не зн а е ш ь  
гриб —не бери». Н ауч н о-п оп у
л я р н ы й  ф ильм .

М О СКВА
10.00. Н овости. 10.10. Цб . Ут

р е н н я я  ги м н асти ка . 10.30. 
«Н очной звонок» . Т елеф ильм .
11.40. Цв. «Н аш а б и о гр аф и я . 
Год 1956-й».

С_ 12.40 до 15.50 — п ерер ы в .
15.50. Цв. «Х имия — с е л ь 

ско м у  х о зя й ству » . П ро гр ам м а 
н ау ч н о -п о п у л яр н ы х  ф и льм о в . -
16.40. «О браз В. И. Л енина в 
со вр ем ен н о й  со ветской  лите-' 
р атуре» . 17.40. Цв. . «П асту х ' 
Я нко». Х у д о ж е с т в е н н ы й  т е л е 
ф и льм . 1-я сери я .

ТОМ СК
18.45. Н овости. 18.55. «Об

суж д аем  пр 'оект К он сти туц и и  
СССР»; В п ер ед а ч е  4 у ч а с т в у е т  
с е к р е т а р ь  п а р тк о м а  Т ом ского  
оп ы тн о -п р о и зво д ствен н о го  х о 
з я й с т в а  и м ен и  Б. Н. С и д орен 
ко А. П. М аксимов. 19 10. «Сту
дн я «Ю ность». «Селу н у ж н ы  
м олоды е». Р а с с к а з ы в а е м  о 
сл ете  в ы п у с к н и к о в  с е л ь с к и х  
ш кол . 19.40. « Б ори с С афонов». 
Д о к у м ен тал ьн ы й  Ф ильм.

М О СКВА
20.00, Н овости. 20.15. Цв. П ро

гр а м м а  тел ев и д ен и я  П ольской  
Н ародной  Р есп у б л и ки . 23 00. 
«Время». 23.40. Цв. И. Д зер 
ж и н ск и й . «Тихий Дон». О пера. 
П остановка Л ен и н гр ад ско го  
ак ад ем и ч еск о го  т е а т р а  оп еры  
и б ал ета  им ен и  С. М. К ирова.

В ТО РА Я  П РО ГРА М М А  
ТО М СК

19.30. «На с а н и тар н о -ги ги е 
н и ч ес к и е  тем ы ». Кино п р о 
гр ам м а. 19.55. «Н аш и гости». 
С тихи с о в ет ск и х  поэтов ч и т а 
е т  за с л у ж е н н ы й  ар т и с т
РСФ СР, л а у р е а т  Г о су д ар ствен 
ной п рем ии  В. С еребряков . 
20.30. «А втом обиль нового  ве
ка» . «Ч исты й возд у х  и а в т о 
мобиль» . Н ау ч но- по пуля рн ы е 
ф и льм ы . 20.50. «Д инозавр». 
Х уд о ж ествен н ы й  тел еф и л ьм , 
2-я часть . 21.35 — 21.45. Н ово
сти.

РАДИО

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
« К а р ту ш »  — 8-40, 12-20,

14- 10, 16, 18-20, 20-10, 22.
«Иваново детство» — 10-30.

им. М. ГОРЬКОГО
«Золотое п у те ш е ств и е  Синд

бада» — 8-40, 10-20, 12, 13-40,
15- 20, 17, 18-40, 20-20, 22. «Л е
то лю бви» (две серии) — 8-30, 
11, 13-30, 16, 13-30, 21. Зал к и 
н охрон и ки . «И н ди йски е  й оги , 
кто  они?» — 9, 12-40, 14-55.
Сборник с а ти р и ч е ск и х  ж у р н а 
лов «Ф и ти ль»  — 10-05, 13-50.
«Ра»  — 11-10, 16, 17-30.

«ОКТЯБРЬ»
«Лето лю бви» (две сери и ) — 

12-30, 20-30. «Генер алы  п есч а
н ы х карьеров» — 8-40, 10-30,
15, 16-50, 18-40. «Золотое п у те 
ш естви е  Синдбада» — 8-50,
12-10, 14, 16. 18, 19-50, 21-40.
«Р е б ята  с Сиреневой ули ц ы »
— 10-40.

«ПИОНЕР»
«Н инуш ор из племени ТВ»

— 9, 10-40, 12, 13-40, 15-20.
«Золотой Теленок» (две серии)
— 17, 20-10.

«СИБИРЯК»
«М аугли»  — 9-20. «П ари ж 

ски е  тай н ы »  — 11, 12-40, 14-20,
16, 17-40. 19-20, 21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

М ультсб о р ки к  Hi 57 — 10. 
«Р есто р ан  господина Септим а»
— 12, 13-50, 16, 17-50, 19-40,
21-20.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

« Б ы ть  лиш ним » — 12, 13-50, 
16, 17-50. 19-40. 21-10.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

« У м н ы * вещ и» — 15: 30. «Ог
ни рам пы » (две серии) — 13, 
21. ■

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Больш и е гон ки»  (две серии)

— 18. 20-30,
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
«Возвр ащ ение В аси л и я

Бортникова» — 17-10, 19, 21.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Она и дьяволы » (две серии)

— 15. 18. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

пос. НОВОГО
«Ж и вущ ие  свободными» —

19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ
«Зи та  и Ги та»  (две серин)

— 13, 20-30.

Ч Е Т В Е Р Г , 21 июля
7.34. О бзор п оследн и х  и з в е 

стий . 7.40. «Родном у городу — 
вы сокую  д и сц и п л и н у  т р у д а  и 
бы та». 7.45. М у зы к ал ьн ы й  а н 
тр ак т . 9.00. По . с тр ан и ц ам  га 
з е т  «К расное зн ам я»  и «М оло
дой лен и н ец » . 9.10. Д н евн и к  
со ц и ал и сти ч еск о го  с о р е в н о в а 
ния. «С оревн ован и е м нож ит 
сил*>1». В ы ступ лен и е с е к р е т а р я  
п а р тк о м а  Т омского п о д ш и п н и 
кового  зав о д а . Л Ф. К руглова.
9.25. Поет В о р о н еж ски й  н ар о д 
н ы й  хор . 9.45. О бсуж даем  п р о 
е к т  К он сти туц и и  СССР. У 
м и к р о ф о н а  — б у р и л ь щ и к  Стре- 
ж евск о го  у п р а в л е н и я  б у р о вы х  
р аб о т  И. И. М акаров и се 
к р е т а р ь  п ар тб ю р о  А л е к с а н д 
р о вск о й  эк сп ед и ц и и  В. В. Ти
тов. 19.00. П оследние и зв е 
сти я . 19.11. П ьесы  для б ая н а
19.25. П еред ачи  , из М осквы. 
20.00. По стан ц и и  на волне 
1103 м етра. К 60-летию  Ве
л и к о го  О ктября. «Борцы  за  
в л асть  С оветов».

21 июля
ДОМ ОФИЦЕРОВ 
Эстрадный концерт 

вокально - инструментально
го ансамбля «СЕВГИЛИМ».
(г. Баку).

Начало — в 20 часов.
Билеты продаются.

В честь 60-летия Великого 
Октября

Обкниготорг, облпотребсо
юз, общество книголюбов. 
Академкнига, Союзпечать 
проводят

ПРАЗДНИК КНИГИ 
«СЕВЕРНОЕ СИЯНИЕ-77».

Открытие праздника — 
23 июля, в 15 часов, в Том-' 
ском горсаду.

В празднике книги приии- 
, мают участие писатели и 

поэты гг. Москвы, Томска, 
радотники издательств, ак
тивисты общества книголю
бов. В программе праздни
ка: большой книжный ба
зар, книжная лотерея, вик
торины, аттракционы, встре
чи с писателями л поэтами.

Томский облкниготорг.
Редакции газеты '«Крас

ное знамя» сроч’ло требуется 
учетчик в отдел писем.

Обращаться по адресу: 
,г. Томск, пр. Фрунзе, 103, 
комната № 3.

Кинотеатру «Родина» 
срочно требуются на работу: 
кассиры, киномеханики, уче
ники киномехаников.

ЛЕТНИЙ ЦИР К -  ШАПИТО
С 29 июля начинает гастроли украинский цирк «ВЕ

СЕЛАЯ АРЕНА».
Гости с Украины предлагают большую разнообразную 

программу «УЛЫБКУ ДАРЯТ КИЕВЛЯНЕ» с участием 
мастеров советского ци-рка.

Начало представлений — в 20 часов, в субботу — в 16 
и 20 часов, в воскресенье — в 12, 16 и 20 часов. Вы
ходной день — понедельник. Справки по тел. Л» 2-31-01. 
Коллективные заявки принимаются в дирекции цирка 
(тел. N° 3-14-90). Билеты продаются в кассе горсада, у 
гостийицы «Сибирь», у входа в кинотеатр нм. М. Горь
кого, возле центрального рынка, общественными распро
странителями на предприятиях.

Отдел газетно-журнальной информации производствен
ного объединения Томскгорпоокатразнобыт принимает 
заказы на газетно-журнальные вырезки по различным во
просам промышленности, транспорта, сельского, хозяйст
ва, культуры, науки, техники, спорта, партийной и ком
сомольской, жизни и т. д. Подбор информационного мате
риала по нужным для заказчика темам ведется из цент
ральных, республиканских, областных и городских газет, 
выходящих в ‘нашей стране. Отдел располагает 156 на
именованиями газет, 162 наименованиями журналов, 
кроме того, 20 наименованиями иностранных журналов 
(«Химия-физика твердых тел», «Хирургия», «Сварка», 
«Бурение», «Атомная наука», «Полупроводники», , «Ра
дио и телевидение», «Проектирование санитарно-техниче
ских систем» и т. д.). Разносторонняя информация, кото
рой отдел снабжает граждан, предприятия, организации, 
учреждения, являете# весьма ценным материалом, даю
щим возможность обмениваться опытом, внедрять новые 
методы труда, знакомиться с новинками техники и т. п. 
Заказ на получение газетно-журнальной информации мо
жно оформить через уполномоченного по телефонам 
NsN® 4-23-91 и 2-52-83 или обратиться по адресу: 
г. Томск, ул. Нахимова 19/1.

МЕНЯЮ трехкомнагн.ую 
благоустроенную квартиру 
(45 кв. м, 4-й этаж, телефон) 
в центре Братска via благо
устроенную квартиру в 
■г. Томске,

Обращаться: г. Томск,
тел. N° 5-06-63.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
поселке Володарск-Вольгя- 
ском Житомирской обл. (3-й 
этаж, телефон) на равноцен
ную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, у л . 
Лебедева N° 11, кв. 2, к По
таповой 3. А.

, Р е к т о р а т  и  о б щ еств ен н ы е 
о р га н и зац и и  Томского м е
д и ц и н ского  и н с ти ту та  с  
глуб оким  п р и ско р б и ем  и з 
вещ аю т о 'к о н ч и н е  бы вш ей  
зав ед у ю щ ей  к аф ед р о й , до
ц ен та  к а ф е д р ы  о р га н и ч е 
ской  хи м и и  Томского м ед 
и н сти ту та

ДЬЯКО НО ВО Й 
Лидии Н иколаевны

и в ы р аж аю т  со б о л езн о в а 
н и е родны м  и б л и зк и м  по
койной.

К оллекти в  Т омской  экс- 
п луатац и о н и о  - те  х  и и  ч е- 
ской  к он торы  с в я зи  в ы р а 
ж а е т  гл у б о ко е  со б о л езн о 
ван и е  гл ав н о м у  б у х гал тер у  
Э. П. К у зьм и н о й  по поводу 
см ерти  ее м атер и

Д А М ЕР
Э льф р и д ы  И вановны ,

п ослед овавш ей  19 ию ля.

П арти й н ое бю ро и м ест
ны й  к о м и тет  а п п а р а т а  Том
ского  о б л со вп р о ф а с п р и 
скорби ем  и зв ещ аю т о см ер 
ти  стар е й ш его  р аб о т н и к а  
о б лсовп роф а, ч л ен а  КПСС 
с 1944 год а

Ц Ы ГАН О ВО Й
В але н ти н ы  Гр иго р ьевн ы ,

и в ы р аж аю т со б о л езн о ва
ние родны м  и б л и зк и м  по
койной.

В ы нос тел а  — 21 ию ля, в 
17 часов , и з к в а р т и р ы  по
койной (ул. Г агари на , 2-а, 
кв. 24). .

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫD
• А др ес р ед акц и и ! 634050, Т о м ск , ГС П . 

3-44-48, о тд ела  пар тий н ой  ж и зн и  
гельен о го  х о з я й с тв *  —  3-43-78. 3-43-60, 
о тд ела  „п и с е м  —  3-41-63, 3-06-87. 3-06-31
— 3-06-58.

пр . Ф р ун ав . 1 0 3 .  Телеф он ы ! прием ной ред актора — 3 - 4 4 - 3 5 ,  вам естм телев м ы н л н »  — ,  , ,  »  „
3-40-31. 3-40-24. о тд ела  п р о п аган д ы  -  3-40-85. отд»ла л о о м ы ш " е и * ,о Д Т  K  т  чо я* У 31' 2 5 ' о т * ? т - с е к р е та р я  -  3-32-34,

о тд ела  н а у к и  и уч е б н ы х  заведений  -  3-43-63. отдела и^ Ф оом аи-и  - 3  4 3  37 1  i f  о т  I I I  неф тетео ло гн н
отд ела  и л л ю стр ац и и  — 3-41-59. s a s .  хо зяй ств о м  н отдела объявлений -  3 - о 1 1 ] .Н б л а с т « о &  со в етско гож у р н ал и стск о й

К307420 Заказ N° 869 Тираж 132.000,

стр о и те л ь ств а  
с тр о и те л ь ств а  я  

о р ган и зац и и  — 3-40-91.

се к р е та р и а та  — 3-40-20.
“  тр а н с п о р та -3 -4 1 -8 3 . отпела 

б ы та  — 3-31-61, 3 -0631 ,
маш бю ро — 3-41-53. деж урно го

*« Tones, типография издательства «Краевое знамя».
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